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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Ещё один повод 
для радости

ПО ДАННЫМ МВД, за пер'
вые шесть месяцев 2016 года

в России было убито 14,95 тысячи
человек. Много? Да нет, радуй'
тесь: это на 11,2% меньше, чем за
аналогичный период прошлого го'
да. При этом на четверть выросло
число преступлений, совершённых
с использованием зарегистриро'
ванного огнестрельного оружия. А
ещё полиция сообщила, что из 1,2
миллиона преступлений, зарегист'
рированных в первом полугодии,

56,3% было совершено лицами,
ранее уже нарушавшими закон, а
35,1% — в состоянии алкогольно'
го опьянения.

Возвращение 
в 1990�е?

ВОРЛЕ судебные приставы'ис'
полнители передали рабочим

завода «Дормаш» в счёт погаше'
ния долга по зарплате автокран,
прицеп, станки и другое производ'
ственное оборудование стоимос'
тью 1,34 миллиона рублей. Делай'
те, мол, с ними что хотите. Обору'

дование было арестовано за долги
и выставлено на торги, но покупа'
телей не нашлось. Но и это даже
формально не решает проблему
долгов по зарплате, которые ко'
пятся на предприятии более полу'
тора лет. Текущая задолженность
по ним превышает 54 миллиона
рублей.

А ну их к лешему!

ГЛАВА Роснано Анатолий Чу'
байс заявил, что не собирается

выполнять рекомендации Счётной
палаты РФ относительно выплаты

премий руководству. Счётная па'
лата обратила внимание прави'
тельства на неэффективность вло'
жений госкомпании (из 16 завер'
шённых проектов холдинга поло'
вина принесла лишь убытки) и
предложила не платить премии её
руководству за убыточные проек'
ты. По данным аудиторов Счётной
палаты, в 2014—2015 годах Рос'
нано выплатила вознаграждение
собственной управляющей компа'
нии на сумму 8,1 миллиарда руб'
лей. По словам Чубайса, премии
за убыточные проекты нужно «вы'
писывать для мотивации специа'

листов». Иными словами — поощ'
рять набранных им в свою контору
бестолочей, которые ничего, кро'
ме вреда, не приносят.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Наши предки всегда были хозяевами
на своей земле. Земля�кормилица была
для них наивысшей ценностью. Их ос�
новным стремлением было сохранить и
приумножить её богатства, передать их
потомкам.

Советская власть помогла крестья�
нам продолжить лучшие исконные тра�
диции. Воплощая в жизнь сталинский
план преобразования природы, осваи�
вая целинные и залежные земли, разви�
вая науку и промышленность, они до�
бились беспрецедентных успехов. Их
трудом была создана прочная основа
продовольственной безопасности вели�
кой державы.

С уничтожением Советской власти
во главу угла были насильственно по�
ставлены частные интересы горстки
эксплуататоров. Навязывая хищничес�
кие подходы к освоению ресурсов и
пренебрегая законами природы, оли�
гархический класс принялся истощать
и загрязнять почву, застраивать сель�
скохозяйственные земли. Человек тру�
да, крестьянин стал заложником чужих
алчных интересов. В угоду зарубежным
экономикам подорвана продовольст�
венная безопасность России.

Сегодня село деградирует. По основ�
ным показателям оно оказалось отбро�
шенным на десятки, а то и на сотни лет
назад. Продолжается снижение поголо�
вья крупного рогатого скота. Уменьша�

ется производство мяса и молока. Уро�
жаи овощей и плодово�ягодных культур
не удовлетворяют спрос населения. 

Несмотря на кризисные явления в
агропромышленном секторе, не созда�
ются условия для ускоренного развития
сельского хозяйства. Оно не получает
доступных кредитов. Энерговооружён�
ность отрасли постоянно снижается.
Отсутствует система первичного семе�
новодства и питомниководства, выра�
щивания племенного молодняка. На�
конец, на селе не решаются социаль�
ные и кадровые проблемы.

К чему это привело, ощущает на себе
каждый житель страны. Имея огромный
потенциал развития сельского хозяйства
и богатейшие биоресурсы, Россия заво�
зит половину продуктов питания из�за
рубежа. При этом цены на продовольст�
венные товары только за последний год
выросли в среднем на 40%, а по таким
позициям, как рис, сахар, гречневая
крупа и другие, — в разы больше.

Этому пора положить конец! Разруши�
тельная аграрная политика должна быть
решительно изменена в соответствии с
принципами устойчивого развития. Её
необходимо поставить на рельсы рацио�
нального, научно обоснованного приро�
допользования. Крестьянин должен
вновь стать хозяином на своей земле. Это
является нашей важнейшей целью!

Для решения проблемы продоволь�

ственной безопасности Всероссийский
совет работников агропромышленного
комплекса предлагает программу вос�
становления АПК. Наша стратегия
включает десять шагов, десять приори�
тетных мер и решений, способных кар�
динальным образом улучшить ситуа�
цию в сельском хозяйстве России.

1. Обеспечить агропромышленному
комплексу достаточное государственное
финансирование, налоговые преферен'
ции и льготы.

2. Укрепить материально'техническую
базу АПК.

3. Решить проблему кадрового обеспе'
чения отрасли.

4. Восстановить и в дальнейшем со'
хранять плодородие почв.

5. Обеспечить население качествен'
ным отечественным продовольствием.

6. Сделать продовольственный рынок
страны доступным для крестьян, искоре'
нив паучью сеть перекупщиков.

7. Возродить аграрную науку.
8. Воплотить в жизнь программу соци'

ального развития села.
9. Вернуться к рациональной лесной

политике.
10. Создать законодательную базу для

успешной реализации программы воз'
рождения АПК.

Эффективность предлагаемой моде�
ли подтверждает деятельность таких
предприятий, как агрохолдинг «Звени�

говский» в Марий Эл, ЗАО «Совхоз
имени Ленина», ОАО «Емельяновка»,
ОАО «Дашковка», ФГУП «Пойма» в
Подмосковье, СПК «Усольский свино�
комплекс» в Иркутской области, кол�
хоз «Терновский» на Ставрополье, и ря�
да других. Такие предприятия заслужи�
ли полное право называться «островка�
ми социализма». Из года в год они де�
монстрируют высокие результаты и
продолжают развиваться даже в услови�
ях экономического кризиса.

Программа КПРФ по подъёму рос�
сийского села гарантирует быстрое и
эффективное решение самых сложных
вопросов развития российского агро�
промышленного комплекса. Она спо�
собна вывести отечественную продук�
цию на самый высокий конкурентный
уровень и восстановить продовольст�
венную безопасность страны.

Всероссийский совет работников агро'
промышленного комплекса обращается ко
всем труженикам села, ко всем гражданам
нашей страны с призывом поддержать
программу КПРФ. Её реализация — един'
ственный путь спасения отечественного
сельского хозяйства. Только на основе на'
ших программных положений российское
село сможет быстро возродиться и стать
гордостью нашей Отчизны!

Социально'экономическое развитие
села — залог продовольственной безо'
пасности и независимости России!

Восстановить продовольственную
безопасность России!

Обращение участников Всероссийского совета работников агропромышленного комплекса
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Не держишь слово — 
в отставку

В ТАМБОВЕ сложилась
критическая ситуация в
сфере водоотведения,

один за другим микрорайоны
областного центра затаплива�
ются канализационными стока�
ми. У всех на устах ситуация по
улицам 2�й Шацкой и Подвой�
ского, где в течение последних
месяцев подвалы многоквар�
тирных домов затоплены нечис�
тотами. А вот управляющие
компании, администрация, все�
возможные управления и над�
зорные органы весьма неплохо
существуют за счёт средств на�
логоплательщиков. 

25 июля на приусадебном уча�
стке жильцов дома №2 по улице
Степана Разина из канализаци�
онного люка лилась горячая во�
да с ощутимым запахом нечис�
тот. Жильцы сразу стали зво�
нить во всевозможные инстан�
ции, но никакого результата это
не принесло. Люди ежедневно
просят о помощи, но везде от
них отмахиваются. 

На коммунальном предприя�
тии АО «Тамбовские комму�
нальные системы» (далее АО
«ТКС»), где численность работ�
ников составляет около 800 че�
ловек, нарушены их трудовые
права и интересы. В частности,
сообщают рабочие, руководство
АО «ТКС» заявило, что с 1 июля
2016 года не стоит ожидать ин�
дексации заработной платы, не�
смотря на то, что управление по
тарифам Тамбовской области
заложило данную индексацию
на 2016 год в размере 7,4%. Та�
ким образом, увеличение зара�
ботной платы заложено в тариф
для населения и не зависит от
воли работодателя. Размер зара�
ботной платы рабочих АО
«ТКС» в среднем не превышает
16 тысяч рублей. Как решать
каждодневные проблемы, если
рабочих ни во что не ставят? 

Самоустранение государст�
венных органов власти и воз�
никновение на этом фоне все�
дозволенности со стороны сла�

бо контролируемого ЖКХ�
бизнеса, раздробление систе�
мы жизнеобеспечения на част�
ные куски не могут обеспечить
её успешное развитие. В сфере
ЖКХ нужен государственный
подход в интересах каждого
участника жилищно�комму�
нальных отношений, а не от�
дельных лиц, для которых при�
быль превыше всего.

Участники акции протеста
потребовали скорейшего реше�
ния жилищно�коммунальной
проблемы, связанной с подтоп�
лением домов города канализа�
ционными нечистотами; увели�
чения заработной платы рабо�
чим АО «ТКС» и создания для
них достойных условий труда. 

Ещё в мае глава Тамбова
Ю.А Рогачёв обещал в течение
трёх дней решить проблемы
жильцов дома по улице 2�й
Шацкой. Прошло не три дня, а
почти три месяца. Но ситуация
не изменилась. Пикетчики по�
требовали немедленной от�
ставки главы города, который
не способен держать своё сло�
во. Было принято решение о
проведении следующего пике�
та у администрации города.

Пресс'служба Тамбовского
обкома КПРФ.

29 июля коммунисты Октябрьского райкома
КПРФ провели у проходной АО «Тамбовские
коммунальные системы» пикет против проблем
в сфере ЖКХ областного центра. На пикете вы&
ступили первый секретарь обкома А.И. Жидков
и секретарь обкома А.Р. Александров. 

«К ОГДА МЫ встреча�
лись у президента, я
сказал ему, что мы ви�

дим главную задачу в ходе этой
выборной кампании прежде
всего в том, чтобы представить
свою команду (у нас сильная,
опытная команда) и программу
вывода страны из кризиса. Мы
ставим также перед собой зада�
чу закрепить позитив, который
был наработан нами в законо�
дательном плане. И одновре�
менно мы ставим задачу по
преодолению негативных по�
следствий кризиса», — расска�
зал Г.А. Зюганов. 

«Нас крайне беспокоит, что
не выполняется на местах уста�
новка президента, высказанная
им в послании и на встрече
здесь, в стенах Государственной
думы, на то, что на выборах
должно быть честное соперни�
чество команд и программ. Но
у нас сплошь и рядом проявля�
ются отголоски «лихих 90�х» в
отвратительном исполнении
местных властей, которые на�
плевали и на установки прези�
дента Путина, и на заявления
руководителя ЦИК Памфило�
вой. Мы крайне обеспокоены
тем, что это не находит осужде�
ния и расследования ни в пра�
воохранительных органах, ни в
этическом плане. Мы считаем,
что это совершенно недопусти�
мо», — заявил лидер россий�
ских коммунистов. 

«Социальный раскол в обще�
стве нарастает. Две трети страны
еле сводит концы с концами.
Уже 40 процентов граждан не
могут себя толком прокормить,
обуть и одеть. Это официальная
статистика последнего опроса.
Американские клещи продолжа�
ют сжиматься. Нас выдавливают
из Европы, обложили натовцы,
ввели санкции и одновременно
пытаются не допустить нашего
усиления в Азии. Нарастают 
реваншистские настроения сре�
ди русофобов и антисоветчиков,
которые в 90�е годы раздавили
государственность нашей стра�
ны и распродали собственность
тысячелетнего государства за
бесценок. Мы не можем допус�
тить повторения такой практи�

ки!» — считает Г.А. Зюганов. 
«Но чтобы этого не допустить,

нужен честный диалог на выбо�
рах, нужно соперничество ко�
манд и нужно всем энергично
бороться с фальсификациями,
которые сейчас становятся абсо�
лютно нетерпимыми, — полага�
ет лидер КПРФ. — Хочу сделать

официальное заявление. Я все�
рьёз воспринял обращение пре�
зидента к исполнительной влас�
ти с призывом организовать
проведение выборов строго по
закону. Таких выборов, чтобы
граждане им доверяли. Потому
что, если будут выборы, кото�
рым граждане не будут доверять,
это пахнет хуже, чем киевский
Майдан. Финансово�экономи�
ческое положение в стране на
глазах ухудшается. Две трети
граждан получают меньше 15
тысяч рублей в месяц. Социаль�
ное положение наших граждан
становится просто нетерпимым.
Никаких реальных предложений
от «партии власти» в области
экономической, социальной,
образовательной и научной по�
литики нет.

Если нынешняя исполнитель�
ная власть и избирательные ко�
миссии берут пример из «лихих
90�х», тогда просто можно по�
смотреть, чем всё это закончится
к осени и что нас ждёт в ближай�
шую пару лет. Нас ждут углубле�
ние кризиса, социальные волне�
ния и возрастающая напряжён�
ность на фоне того, что натовцы

проводят свои учения у нас под
боком, на фоне санкций, кото�
рые обрушились на все отрасли
производства, и на фоне усиле�
ния давления извне. 

Мне кажется, что любая нор�
мальная власть, которая допус�
тит развитие таких событий в хо�
де выборов, не заслуживает ни�
какого доверия. Это не власть.
Это те, кто организует провока�
ции и не выполняет прямые ус�
тановки президента», — считает
Геннадий Андреевич. 

«Что означает в Краснодаре
снятие с выборов секретаря ЦК,
депутата с большим стажем и

опытом Сергея Павловича Обу�
хова? Это произвол, который чи�
нит местная власть под прикры�
тием администрации. То ли мэ�
рии, то ли губернатора, то ли ещё
кого. Мы рассматриваем это как
«политическую кущёвку». Мы с
этим никогда не согласимся!» —
твёрдо заявил лидер российских
коммунистов. 

«Я также хочу отметить колос�
сальную бюрократизацию вы�
борного процесса,— продолжил
И.И. Мельников. — Мы сейчас
больше вынуждены думать не о
работе с избирателями, не о
встречах с ними и не о том, что�
бы выслушать их наказы и доне�
сти до них нашу программу.
Много времени уходит на со�
блюдение многочисленных пра�
вил и ограничений, которые вве�
дены в ходе этой избирательной
кампании. Вначале учителей за�
ставили заниматься бумажной
бюрократией. В год учителя го�
товят 300 отчётов по 13 тысячам
показателей. Потом учёных,
вместо того чтобы они занима�
лись наукой, заставили писать
многочисленные отчёты для
ФАНО. После этого заставили

врачей заниматься ненужной
бюрократией, вместо того чтобы
лечить людей. Вот теперь заста�
вили политиков заниматься не�
нужной бюрократией, вместо то�
го чтобы общаться с гражданами. 

Такая предвыборная бюрокра�
тия приводит к тому, что субъек�
тивизм всё больше играет роль. В
каких�то моментах кому�то
можно что�то не заметить, а ко�
му�то, напротив, на любую ме�
лочь указать и по этой мелочи
принять решение. Мы считаем,
что с этой выборной бюрократи�
ей во время выборного процесса
надо категорически бороться. 

Как мы воспринимаем нор�
мальный выборный процесс?
Как он проходит в большинстве
стран? Сдали документы. Их
приняли. Заверили ваши доку�
менты. Обнаружили в докумен�
тах какие�то недочёты. Скажите,
что у нас есть какие�то недочёты.
Вот вам 3—4 дня, чтобы испра�
вить их. Когда исправите, мы вас
зарегистрируем. 

Но они создают такую ситуа�
цию, что только отмечают недо�
чёты. Но на исправление време�
ни уже нет. А потом по результа�
там этих недочётов снимают
кандидатов. Но разве это нор�
мальная ситуация?! Бюрократи�
зация процесса выборов и на
этапе регистрации, и на этапе
агитации приобрела колоссаль�
ные масштабы. Вместо того что�
бы думать о работе, приходится
думать о том, чтобы там какие�то
буковки правильно расставить,
чтобы не было претензий и не
сняли кандидата с выборной
гонки» — с возмущением сказал
Иван Иванович. 

Мы начинаем скатываться 
в «лихие 90�е», — считает 
А.Е. Клычков. — Уже есть факты

физического воздействия на на�
ших кандидатов в Москве, Крас�
нодарском крае и Ханты�Ман�
сийском автономном округе
(ХМАО). Я предлагаю приехать
на встречи наших кандидатов с
избирателями в район Люблино.
Каждая такая встреча — это дра�
ка. Причём не просто драка.
Пьяная массовка, кем�то наня�
тая, устраивает провокации с жи�
телями. Даже бросают дымовые
шашки. Всё это делается с той
целью, чтобы сорвать мероприя�
тие. Просто приходится защи�
щать наших избирателей. В
Краснодаре в конце июня были
избиты три человека, представ�
лявших кандидата от КПРФ.
Двое из них были госпитализи�
рованы. Девять человек были об�
литы зелёнкой на официально
заявленном пикете. 

В ХМАО двух кандидатов в де�
путаты Думы забрали из домов
сотрудники полиции. У них бы�
ли изъяты оргтехника и доку�
менты на выдвижение в канди�
даты в депутаты�одномандатни�
ки. Продолжается воровство
агитационных материалов. Не�
редко коммерсанты отказывают�
ся предоставлять КПРФ реклам�
ные площади. И власти ничего
не хотят делать. Разводят руками
и представители правоохрани�
тельных структур.

В этой избирательной кампа�
нии вновь использована «гряз�
ная» технология выдвижения
кандидатов�двойников. Так, в
Нижегородской области из 38
кандидатов�выдвиженцев по
Нижегородской области 17 явля�
ются двойниками». 

«Когда правоохранители заяв�
ляют, что они не могут найти из�
готовителей подложных газет, то
это звучит довольно странно, —
считает Д.Г. Новиков. — Газета —
это не листовка, которую можно
выпустить на любом принтере в
самом захудалом офисе. Типогра�
фии должны работать на основа�
нии закона. Если была проведена
оплата газеты, то правоохрани�
тельным органам это установить
несложно. А если такие подлож�
ные газеты оплачивались «чёр�
ным налом», то это не только на�
рушение избирательного законо�
дательства, это ещё и очень серь�
ёзное финансовое нарушение.
Поэтому мы настаиваем на том,
чтобы правоохранительные орга�
ны активнее занимались такими
расследованиями».

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Курьер новостей

Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Нужен честный диалог на выборах»
29 июля Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов

провёл в Москве брифинг для прессы. В меропри&
ятии также приняли участие первый заместитель
Председателя ЦК КПРФ И.И. Мельников, замес&
титель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков, член
Президиума ЦК КПРФ, руководитель фракции
КПРФ в Мосгордуме А.Е. Клычков. 

Иронические заметки

О НА ВЫДАЛА самую главную тайну: у го�
сударства нет не только денег (без них,
как уверяет, исходя из богатейшего жиз�

ненного опыта, премьер Д.А. Медведев, можно
держаться, только непонятно как), но и каких�
либо резервов, которые могло бы пустить в дело
нынешнее правительство. Чтобы никто не смог
превратно истолковать её заявление, Т.Г. Несте�
ренко пояснила: «И внешние, и внутренние
факты таковы, что, если мы ничего не изменим,
к концу следующего года у нас не будет ни ре�
зервов, ни возможности выплатить заработные
платы». 

Знатоки политических кулис и закулисья
изумляются: «Какой же это лазутчик? Подобные
речи уже не один год талдычат и бывший пре�
мьер президента Путина М. Касьянов, и его наи�
вернейший советчик и советник А. Илларионов,
и гордость питерского либерального рассадника,
лучший в мире министр финансов А. Кудрин...
Но никто ни в Кремле, ни в «Белом доме» на
Краснопресненской набережной их лазутчиками
не считает». Конечно, ведь они, как говорил Ма�
угли, с нынешними хозяевами больших кабине�
тов — одной крови. 

Т. Нестеренко — совсем иное дело. Она — ла�
зутчик социалистической ориентации. Причём
не соглашательского типа вроде эсеров, якшаю�
щихся с оппортунистическим Социнтерном, а
истинный радикал и экстремист с достойными
подражания большевистскими наклонностями.
Давайте серьёзно вдумаемся в глубинную логику
её речи на «Территории смыслов и бессмыслиц». 

Первое: она опровергла все успокоительные
сказки о выходящей из кризиса стране, которы�
ми усыпляли и усыпляют сограждан президент
и все его присные, включая министра финансов
РФ А. Силуанова, непосредственного началь�
ника разоткровенничавшегося оратора. А чтобы
разоблачения не казались легковесными, Не�
стеренко утяжелила их метафорой из метеоро�
логии: хотя вокруг штиль и на небе по�летнему
ярко и жарко светит солнце, вся страна нахо�
дится в центре шторма. Далее последовали про�
фессиональные пояснения: «Центр шторма —
это такое состояние, когда всё затихает. Когда
выглядит всё тихо и благополучно, но на самом
деле мы уже находимся в этом центре. И поли�

тики должны оценивать и выбирать решения,
которые позволят выйти из этого центра штор�
ма, хотя это и тяжело».

Во�вторых, первый заместитель главы минфи�
на обращалась совсем не к тем политикам, кото�
рые во власти, а к тем, которые должны найти та�
кие решения вывода страны из центра шторма,
что позволят «бедность искоренить как факт».
Это же настоящий левый экстремизм!

В�третьих, левый лазутчик в минфине прямо�
таки пальцем показывает, кто является главной
жертвой нынешнего жизнеустройства: «Самыми
бедными в России, около 37% из числа всего бед�
ного населения, являются молодые семьи, кото�
рые имеют двух детей. У них нет жилья, они ещё
ничего не создали». Не случайно же она поясни�
ла, что для изменения ситуации в стране надо со�
здавать условия для того, чтобы среди молодых
не было бедных: «Нужно, чтобы женщина быст�
ро выходила на работу, для этого нужны детские
сады и т.д.». Только положение лазутчика не поз�
волило ей повторить прекрасную сталинскую
формулу социализма: «Труд в СССР является де�
лом чести, делом славы, доблести и геройства».

Постоянный читатель отчётов с разных фору�
мов, по�прежнему сомневаясь в том, что Т.Г. Не�
стеренко — радикал и экстремист социалистиче�
ской ориентации, приведёт тут же другие её рече�
ния. Например, об увеличении трудоспособного
возраста россиян. Но она же — лазутчик. Её зада�
ча — подвести соотечественников к выводу: «На�
ша экономика в таком масштабе, в каком есть
сейчас, не отвечает тем нашим обязательствам,
которые мы набрали и которые мы обязаны ис�
полнять». Следовательно, надо менять тип эко�
номики, основу которого составляют отношения
собственности. Она подталкивает нас к выводу:
частная собственность себя изжила, с режимом
реставрации капитализма надо заканчивать!

И всё�таки вы не верите, что Нестеренко — ла�
зутчик? Так это же прекрасно! Сегодня очень тре�
буется пролетарская бдительность. Но, надеюсь,
вы не будете возражать, что сказанное первым за�
местителем министра финансов помогает понять
и никчёмность нынешней социально�экономи�
ческой системы, и вредность её косметических
ремонтов для людей труда.

Виктор ТРУШКОВ.

В минфине 
наш лазутчик

В правительстве Путина — Медведева переполох. В самом секретном под&
разделении кабинета министров — минфине — появился лазутчик. Не установ&
лено, сидели ли у него на хвосте разведчики&силовики или это было давно вы&
страданным решением, но 30 июля первый заместитель министра финансов
РФ Татьяна Геннадьевна Нестеренко дала чистосердечное признание во вре&
мя выступления на форуме «Территория смыслов и бессмыслиц». 
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Удары «реформ»

Э ТИХ СЛОВ вождя рево�
люции оказалось доста�
точно, чтобы «горячие

головы» откровенно троцкист�
ской направленности переста�
ли «озорничать» и убрали свои
загребущие руки от того поис�
тине уникального интеллекту�
ального центра нации, в кото�
рый к тому времени преврати�
лась Академия наук за два века
своего существования. И.В.
Сталин, наследуя В.И. Ленину,
поднял Академию наук СССР
поистине на недосягаемую вы�
соту. Даже в самые тяжёлые пе�
риоды нашей истории он не
экономил на Академии, пре�
вратив её в подлинный штаб
развития всей науки страны с
уникальными координирую�
щими функциями. И ни в ка�
кие критические моменты, ког�
да от учёных вроде бы требова�
лись лишь срочные приклад�
ные разработки новых танков и
самолётов, а впоследствии —
ядерных зарядов и ракет, Ста�
лин не забывал о решающей ро�
ли фундаментальной, теорети�
ческой науки, без успехов в ко�
торой в конечном счёте не по�
летят ни ракеты, ни самолёты. 

Красноречиво признание
известного экономиста и од�
ного из «прорабов» горбачёв�
ской «перестройки» академика
Аганбегяна, который прямо
называет науку самой престиж�

ной сферой в советское время. И
он же заявляет: «По многим
показателям мы здесь по праву
конкурировали с США, сущест�
венно опережая большинство
европейских стран (выделено
мной. — О.Ч.)». Дорогого сто�
ит подобное признание!

Действительно: престижнее
учёного в советское время
трудно было найти род заня�
тий, а советские физики и хи�
мики (не говоря уж о матема�
тиках) достойно держали паль�
му мирового первенства. Ко�
нечно, всё это стоило немалых
затрат, но и отдача, как видим,
была соответствующей!

И как же всё это контрасти�
рует с сегодняшними реалия�
ми! C той поры, как в присно�
памятные 1990�е годы ельцин�
ско�гайдаровские «демократы»
всласть «поозорничали» с Рос�
сийской академией наук, наша
страна в области науки может
конкурировать с США разве
что по части поставки за океан
молодых перспективных учё�
ных. Так, может быть, хотя бы
в последние годы здесь что�то
изменилось? Ведь повторяют
же постоянно «единороссы»,
что расходы на науку при их
«славном руководстве» по
сравнению с провальными
ельцинскими годами увеличи�
лись во многие разы…

Да, увеличились… но имен�

но по сравнению с теми копей�
ками, что давали на науку ель�
цинские «реформаторы»! А ес�
ли сравнить с передовыми
странами? И здесь вновь обра�
тимся к свидетельству акаде�
мика Аганбегяна, который на�
поминает об одной принципи�
альной вещи. По итогам 2014
года, то есть ещё до того, как в
стране официально начался
полномасштабный кризис, на
всю фундаментальную науку
из средств федерального бюд�
жета было выделено всего 115
миллиардов рублей. (В ценах
до декабря 2014 года — это по�
рядка 3 миллиардов долларов,
а в ценах в период после ката�
строфического падения курса
рубля, «под занавес» года — во�
обще не больше 1,8 миллиарда
долларов). 

Сравним с США, где фунда�
ментальные исследования тра�
диционно организованы в рам�
ках университетов. Так вот, го�
довой бюджет одного только
Гарвардского университета —
подчеркнём: лишь одного из ше�
стёрки или семёрки наиболее
значимых американских вузов
— превысил 7 миллиардов дол�
ларов. Это в 4 раза больше, чем
все ассигнования на фундамен�
тальную науку в России! 

Да, конечно, не финансиро�
ванием единым развивается на�
ука, но и благодаря финансиро�

ванию тоже. Чтобы завтра полу�
чить от неё отдачу, сегодня необ�
ходимо серьёзно потратиться.
Пока же, как свидетельствует
председатель Сибирского отде�
ления, вице�президент всей
Российской академии наук ака�
демик Александр Асеев, «по
данным ЮНЕСКО, доля Рос�
сии в общемировых расходах на
НИОКР (научно�исследова�
тельские и опытно�конструк�
торские работы. — О.Ч.) — 1,7
процента, США — 28,1 процен�
та, Китая — 19,6 процента». 

«Правда» уже писала о поис�
тине исторических планах соци�
алистического Китая по завое�
ванию мирового научно�техни�
ческого превосходства. И, судя
по тем инвестициям, что КНР
осуществляет в науку, она имеет
все шансы догнать пока ещё яв�
ляющиеся в этой области лиде�
ром Соединённые Штаты. 

Выходит, вовсе не кризис
двух последних лет, на кото�
рый как якобы на первопричи�

ну всех свалившихся на нашу
страну бед так любят ссылаться
«Единая Россия» и её подголо�
ски, виноват в чудовищно ма�
лых объёмах финансирования
отечественной науки. Вся фи�
нансово�экономическая полити�
ка правительства, проводимая
«Единой Россией» вот уже более
15 лет, направлена на фактичес�
кое сведение роли науки к об�
служиванию интересов банков�
ско�финансового и торгово�по�
среднического капитала. А за�
чем обслуживающему персо�
налу много платить?! И так
обойдётся… А денежки лучше
на поддержку банков пойдут...

Результат налицо: несмотря
на бодрые заявления в средст�
вах массовой информации о
повышении зарплаты учё�
ным, об улучшении условий
научного труда, проведённый
среди молодых учёных опрос
показал, что 70 процентов из
них недовольны происходя�
щими сейчас реформами на�

уки, а 40 процентов вообще
хотели бы уехать из России.
Обратите внимание: моло�
дёжь недовольна даже не зар�
платой, а бесконечным «ре�
формированием» академичес�
ких, а заодно и прикладных
НИИ, которое трясёт научные
коллективы и не даёт им за�
ниматься прямым делом. Вот
тебе и «создание новой твор�
ческой атмосферы»! 

А ведь это как раз те самые
«реформы», о которых «Прав�
да» неоднократно писала и в
ходе которых мальчики с дип�
ломами финансовых менед�
жеров из ставшего именем на�
рицательным ФАНО (Феде�
рального агентства научных
организаций) вот уже не пер�
вый год «озорничают» вокруг
Академии наук. Поэтому ле�
нинские слова сегодня более
чем актуальны.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.
Доктор экономических наук.

«Не озорничать
вокруг Академии!..»
Не так давно, в период максимального обострения ситуации вокруг Россий�

ской академии наук (РАН) и её институтов, подвергшихся очередной атаке со
стороны правительственных «реформаторов»�разрушителей, президент РАН
Владимир Фортов привёл на страницах официальной «Российской газеты»
слова В.И. Ленина. Президент РАН напомнил, что когда после Октябрьской ре�
волюции некоторые «ультрареволюционеры» предлагали упразднить «ста�
рую» академию и на её месте заново создать некую новую — Социалистичес�
кую, Ленин высказался чётко: «Не озорничать вокруг Академии!..»

К АЗАЛОСЬ, НЕВЕРОЯТНУЮ гиперболу�
преувеличение в состоянии выдумать
только талантливый поэт: кому другому

может прийти в голову фантазия объединить
(пусть даже виртуально) Театральное общество
и Главное управление коневодства? Но гипербо�
ла нынче стала злободневной, так как… превра�
тилась в реальность. Правда, и Иван Ваныч пе�
релицевался из товарища в господина. Теперь
можно даже с абсолютной точностью назвать
высокое государственное учреждение, занятое
скрещиванием Тео и Гукона. Это — Федераль�
ное агентство научных организаций (ФАНО).

Не верите? А вы почитайте письмо 100 учёных
— действительных членов, членов�корреспон�
дентов и профессоров РАН, — адресованное
президенту В.В. Путину. Там чёрным по белому
написано:

«Российская фундаментальная наука пережива�
ет кризис с начала 1990�х годов, и не только
вследствие бедственного финансового положения.
На протяжении уже многих лет она подвергается
беспрецедентному давлению со стороны государ�
ственных структур, затевающих всё новые и но�
вые «реформы», результатом которых становится
её последовательная деградация. В числе их ре�
форма Российской академии наук (РАН) 2013 го�
да, когда академической науке был нанесён почти
смертельный удар. Сейчас начался её новый этап,
который непосредственно коснётся всех институ�
тов и всех сотрудников. На уровне правительства
и от имени Федерального агентства научных орга�
низаций (ФАНО) не в меру ретивыми «эффектив�
ными менеджерами» выдвинуты и реализуются со�
вершенно нелепые проекты укрупнения институ�
тов путём их интеграции на «междисциплинарной»
основе (один из авторов письма, физик�теоре�
тик из Екатеринбурга академик М.В. Садов�
ский, в качестве примера такой «интеграции»,
осуществляемой под напором ФАНО, назвал га�
зете «Коммерсант» объединение физиков с фи�
лологами, а химиков с историками. — В.Т.). Де�
лается это по злому умыслу или по недомыслию —
вопрос второстепенный, важно то, что до «окон�
чательного решения» судьбы науки в России оста�
лось уже совсем немного. Время политкорректно�
сти закончилось, давно пора назвать вещи своими
именами».

Впрочем, когда читаешь такие заявления учё�
ных РАН, то не до стихотворных троп и иных по�
этических изощрений. Здесь требуются вдумчи�
вость и особенная серьёзность. Ведь учёные, лю�
ди, знающие цену любой формулировке, заявля�
ют: «Время политкорректности закончилось,
давно пора назвать вещи своими именами».

«Вещи», о которых пишут академики, очевид�
ны: это — наука вместе с её нетеоретическими
трансформациями. Вот их�то в письме учёные и
называют «своими именами».

Во�первых, старт кризиса в отечественной на�
уке, как справедливо утверждают авторы эпи�
столы высочайшему адресату, был дан «с начала
1990�х годов». Для страусов, прячущих голову
под крыло и изображающих, будто они не пони�
мают, при чём тут начало 1990�х, говорю вслед
за академиками без обиняков: кризис науки в
России начался четверть века назад вместе с
кризисом общества, когда в результате государ�
ственного переворота, учинённого поклонника�
ми капиталистического жизнеустройства, был
учинён погром советского социализма. В ре�
зультате в стране сформировалось принципи�
ально новое государство, в котором главными
официальными ценностями стали чистоган,
прибыль, взятка, пренебрежение к труду и твор�
честву и прочие мерзости.

Во�вторых, учёные справедливо подчёркива�
ют, что первоисточник бед в науке «не только
бедственное финансовое положение». В письме
президенту этот источник назван точно и ясно
(должен же наконец кто�то это сделать): это —

государство реставрации капитализма. Авторы
письма в Кремль пишут: «На протяжении уже
многих лет она (наука. — В.Т.) подвергается бес�
прецедентному давлению со стороны государст�
венных структур, затевающих всё новые и но�
вые «реформы», результатом которых становит�
ся её последовательная деградация».

П ОСКОЛЬКУ ПИСЬМО ПИСАЛИ не по�
литиканы, а настоящие учёные, то они
безупречно расставляют акценты: «ре�

форма Российской академии наук (РАН) 2013
года, когда академической науке был нанесён
почти смертельный удар», — это не первопри�
чина разрушения отечественной науки, а одно
из сильнодействующих средств, с помощью ко�
торых государство нуворишей, то есть нынеш�
нее российское государство, ведёт войну с со�
временной непосредственной производитель�
ной силой.

На передовую ведения войны с наукой воз�
главляемое президентом В.В. Путиным государ�
ство назначило ФАНО. Но оно — лишь одно из
подразделений армии разрушителей. Эту же
цель старательно реализуют министерство обра�
зования и науки, в целом правительство Путина
— Медведева, «единороссовское» большинство
Государственной думы, Совет Федерации, крем�
лёвская администрация, лично президент, под�
писавший закон о реформе РАН, которым пред�
писано создание этого самого ФАНО, ведомства
«эффективных менеджеров» (по аналогии с
«эффективными собственниками», беспощадно
разрушившими экономику России).

Персонал ФАНО отобран тщательно и высо�
копрофессионально. В агентстве вежливые, об�
ходительные люди, увлечённые менеджментом
настолько, что им нет никакого дела до науки.
Их бог — сиюминутная прибыль, их должност�
ная установка — сиюминутное пополнение бю�
джета. А то, что он в конечном счёте формирует�
ся трудом рабочего класса и ИТР, благодаря от�
крытиям, изобретениям и научно�прикладным
разработкам учёных, — это за пределами их
епархии, их компетенции, их мировосприятия.
Они и свои�то знания воспринимают не как ре�
зультат напряжённой научной деятельности
РАН, АН СССР, мировой науки, отечественной
и зарубежной высшей школы, а только как след�
ствие собственного просиживания штанов на
школьной и университетской скамьях. И чем
искреннее фаноисты в этих своих убеждениях,
тем больше от них вреда.

Авторы письма точно констатируют: «На
уровне правительства и от имени Федерального
агентства научных организаций (ФАНО) не в
меру ретивыми «эффективными менеджерами»
выдвинуты и реализуются совершенно нелепые
проекты…»

Причина нелепости проектов неглубоко
спрятана. Она в чрезмерном поклонении «ре�
форматоров» чистогану и безграничной власти,
полученной ими от государства. И не случайно,
что через три года после начала реформ Акаде�
мии наук ФАНО приступило к наиболее неле�
пым в отношении науки действиям: кончился
ранее назначенный Кремлём период, когда надо
было симулировать уважение к традициям РАН
и лицемерную заботу о сохранении академичес�
ких научных учреждений и их кадров.

В то же время этого трёхлетия вполне хватило,
чтобы научное сообщество осознало подлин�
ный смысл «реформ», осуществляемых нынеш�
ним государством в сфере науки. Плоды «опти�
мизации» РАН в письме в Кремль показаны
удивительно зримо:

«Сейчас стало совершенно очевидным, что по�
следние три года реформы фундаментальной на�
уки в России не принесли никаких положительных
результатов. К явно отрицательным её следствиям
относятся:

— падение авторитета науки в обществе, а рос�
сийской науки — в мире;

— полное разрушение системы управления на�
укой;

— демотивация и деморализация активно рабо�
тающих учёных;

— новая волна научной эмиграции, особенно
среди молодёжи;

— резкая активизация бюрократов и проходим�
цев от науки;

— подмена научных критериев оценки бессмыс�
ленной формалистикой;

— уменьшение доли качественных отечествен�
ных публикаций в мировой науке.

В результате мы стоим на грани окончательной
ликвидации конкурентоспособной научной отрас�
ли — одной из традиционных опор российской го�
сударственности. Ситуация стала критической и
требует принятия неотложных мер со стороны
высшего руководства страны».

Проанализировав деятельность российского
государства реставрации капитализма по разру�
шению науки, авторы письма демонстрируют то
ли остатки наивности, не до конца выколочен�
ной из них властью унии капитала и бюрокра�
тии, то ли многолетнюю инерцию почтения к
власть имущим, заявляя нечто странное:

«В связи с этим мы считаем, что Государствен�
ной думе и правительству необходимо признать
допущенные ошибки и внести существенные кор�
рективы в программу научных реформ».

Дорогие коллеги, вы же знаете, что ни прави�
тельство Путина — Медведева, ни думские
«единороссы» и их парламентские подпевалы,
ни министерство образования и науки РФ, ни
ФАНО свои действия разрушительными не счи�
тают. При борьбе за сохранение РАН три года
назад только КПРФ отстаивала интересы науки
и учёных. В самом деле, нельзя же «по ошибке»
осуществлять тотальное разрушение страны.
Ведь атака на РАН не является единственным
направлением разгрома той же науки. Разве не в
одном ряду с ним стоят навязанная среднему
образованию диктатура ЕГЭ, провозглашение
бакалавриата, выпускающего, извините, недо�
учек без специальности, полноценным высшим
образованием? А разве не таким же герострато�
вым делом является уже объявленный прави�
тельством РФ курс на существенное сокраще�
ние даже этого недообразования? А как не
вспомнить учинённый тем же кабинетом мини�
стров разгром Высшей аттестационной комис�
сии? А «оптимизация» университетов по тому
же принципу объединения Тео и Гукона — разве
не часть погрома российской науки?

Ясно, что авторы письма прекраснейше по�
нимают, что всё это — один змеиный клубок.
Писать же об этом приходится только ради на�
поминания им замечательного их тезиса, завер�
шающего первый абзац письма: «Время полит�
корректности закончилось, давно пора назвать
вещи своими именами».

О СОБО ОТМЕТИМ, что в письме акаде�
миков никаких чудес, не достижимых без
помощи золотой рыбки, учёные РАН не

требуют. Они лишь ставят вопрос о бесспорном:
«Главными из них (коррективов. — В.Т.) долж�

ны стать признание фундаментальной науки как
самостоятельной и самоценной области деятель�
ности, включение её развития в список государст�
венных приоритетов, восстановление единства си�
стемы научных институтов и РАН. Без этого не�
возможно создание современной инновационной
экономики в нашей стране».

И далее перечисляются семь первоочередных
конкретных шагов, предлагаемых сотрудника�
ми РАН для спасения отечественной науки.

«Первыми шагами на этом пути могли бы быть
следующие решения:

1. Переподчинение Федерального агентства на�

учных организаций Российской академии наук,
так чтобы эта организация стала её составной ча�
стью и отвечала только за хозяйственные вопросы
и управление имуществом, но никак не за руковод�
ство научными исследованиями, утверждение их
планов, оценку эффективности работы институ�
тов и их руководства. Все права учредителя науч�
ных институтов следует вернуть РАН.

2. Все научные институты РАН должны рассма�
триваться как неотъемлемая часть Российской
академии наук и вести исследования под её науч�
но�методическим руководством.

3. Немедленное прекращение разрушительной
кампании по бессмысленной реструктуризации
сложившейся за многие годы системы сущест�
вующих институтов РАН, проводимой без одоб�
рения научного сообщества и без ясного пони�
мания целей и задач, равно как и структуры со�
временной науки.

4. Вывод академической науки из�под юрисдик�
ции министерства образования и науки. Карди�
нальный пересмотр приоритетов и принципов ра�
боты этого министерства путём образования ново�
го министерства образования и независимого Го�
сударственного комитета по научно�технической
политике (ГКНТ) как центрального органа по ор�
ганизации и финансированию прикладных иссле�
дований в стране.

5. Воссоздание в системе РАН научной аспи�
рантуры, нацеленной на подготовку учёных�ис�
следователей, передача РАН контроля над ВАК.

6. Кратное увеличение финансирования акаде�
мической науки и радикальный пересмотр струк�
туры этого финансирования. Вместо идеи укреп�
ления науки за счёт «покупки» учёных за рубежом
создание нормальных условий для учёных, рабо�
тающих в России.

7. Реальное включение активно работающих
учёных, пользующихся доверием научного сооб�
щества и мировым признанием, в систему государ�
ственного управления наукой, восстановление
академических свобод и демократического само�
управления научных учреждений».

Наконец, очень своевременно говорится, ве�
роятно, о самом главном:

«Все эти меры требуют существенного изменения
существующей законодательной базы в области уп�
равления наукой, что должно быть в числе приори�
тетных задач нового соcтава Государственной думы
и правительства. Коррекция реформы российской
науки должна разрабатываться и проводиться не
вопреки, а вместе со всем научным сообществом.
Научное творчество должно быть свободным, в том
числе и от разного рода целеуказаний людей, ниче�
го в нём не смыслящих. Только учёные могут опре�
делить, что в науке актуально, а что — нет, чем на�
до заниматься, а чем — нет, и как нужно организо�
вать научную работу. Необходимо признать, что без
базовой — фундаментальной — науки невозможны
развитие прикладной науки и обеспечение достой�
ного научно�технического уровня высшего образо�
вания, индустрии и обороноспособности страны.
Время не ждёт, мы находимся на последнем рубеже
и отступать дальше некуда!»

Т ОЛЬКО ДАВАЙТЕ, раз уж письмо появи�
лось во время избирательной кампании по
выборам Государственной думы, поставим

вопрос иначе. Какие партии, претендующие на
парламентские мандаты, готовы сегодня же до�
полнить свои предвыборные платформы всеми
(без исключения!) требованиями и рекоменда�
циями, сформулированными в письме 100 учё�
ных РАН в Кремль? Тогда будет ясно, кому из
них можно отдавать голоса и доверять формиро�
вание правительства.

Честно говоря, нисколько не верю, что прези�
дент РФ В.В. Путин в ответ на письмо видных
учёных примет решение о пересмотре реформы
Российской академии наук и снимет свою под�
пись с пресловутого закона о РАН, а также вне�
сёт в Федеральное собрание законопроект об
отмене ЕГЭ и всей проводящейся ныне полити�
ки в области высшего, среднего и начального
общего и профессионального образования, вер�
нёт ВАК, переподчинив её Российской акаде�
мии наук, чтобы не умножать и так непомерный
объём сомнительных забот «Диссернета»…

Давайте превратим это письмо в наказ милли�
онов избирателей нынешним кандидатам в де�
путаты Государственной думы и выдвинувшим
их партиям. Не сомневаюсь, что КПРФ, напри�
мер, его официально поддержит. А дальше бу�
дем выяснять, кто есть кто. В этом качестве
письмо сотрудников РАН станет замечательным
изобретением истинных учёных�патриотов.

Присоединяющийся к наказу учёных РАН 
кандидатам в депутаты Госдумы 

рядовой избиратель Виктор ТРУШКОВ.
Доктор философских наук, профессор.

В 1922 году Владимир Маяковский
написал замечательное сатирическое
стихотворение «Прозаседавшиеся»,
сохранившее свою актуальность и се�
годня, почти столетие спустя. В нём
есть такие строки:

Заявишься:
«Не могут ли аудиенцию дать?
Хожу со времени она». —
«Товарищ Иван Ваныч ушли 

заседать —
Объединение Тео и Гукона».

Предвыборный
подарок государства
науке и учёным

Размышления над письмом 
академиков РАН президенту РФ

Засуха
наступает

Жатва в стране ещё не завершена, но
уже начался подсчёт убытков из�за устано�
вившейся в некоторых регионах жары. 

ТРЕТЬ посевных площадей
яровых культур, по пред�
варительным данным, по�

гибла из�за засухи в Забайкаль�
ском крае, сообщил на заседа�
нии краевой комиссии по пре�
дупреждению и ликвидации
чрезвычайных ситуаций (ЧС)
врио министра сельского хозяй�
ства и продовольствия региона
Виктор Якимов.

В 12 районах края объявлен
режим чрезвычайной ситуа�
ции. И.о. руководителя депар�
тамента по гражданской обо�
роне и пожарной безопаснос�
ти края Фёдор Кургузкин до�
бавил, что комиссия будет ре�
комендовать главе региона
ввести на территории Забайка�
лья режим ЧС «в связи с не�
благоприятными метеоуслови�
ями, связанными с засухой и
нанесением ущерба АПК».

В конце июня — первой по�
ловине июля дневная темпера�
тура воздуха в отдельных райо�
нах Забайкалья достигала 35—
40 градусов, а на поверхности
почвы повышалась до 60—65
градусов. Жара сопровожда�
лась минимальными осадка�
ми, что привело к частичной
потере сельскохозяйственных
культур на полях, замедлению
роста растений. Самая слож�
ная обстановка наблюдалась в
Ононском и Акшинском райо�
нах. Глава минсельхоза Забай�
калья заявил о необходимости
создания бригад для заготовки
кормов в поймах рек и в не по�
страдавших районах.

Из�за аномальной жары му�
чается и Прикамье. 

В Кишертском районе нака�
нуне был введён режим ЧС.
Здесь создалась крайне небла�
гоприятная обстановка для
роста посевов в открытом
грунте. Основной массе выса�
женных культур угрожает пол�
ное уничтожение. 

В случае с Кишертским рай�
оном дела начали ухудшаться
ещё в мае, который выдался
засушливым для данной тер�
ритории. Именно в мае фор�
мируются все побеги посевов.
Позже, в июне, осадки были
неравномерными, а на юго�
востоке региона прошёл всего
один дождь. Тогда на террито�
рии выпало меньше половины
месячной нормы осадков, что,
конечно же, недостаточно для
растений. Сейчас по всей тер�
ритории Пермского края идут
дожди, но кратковременные.
То есть, по сути, на территории
Кишерти три месяца подряд
была засуха. До конца июля
осадки предвидятся лишь мес�
тами, но они не спасут урожай.
Ситуация с жарой усугубляет�
ся смогом, пришедшим из Си�
бири, где горят леса. Несмотря

на утверждения синоптиков,
что смог препятствует прогре�
ву приземного слоя воздуха, в
Перми и других городах днев�
ная температура достигает
плюс 30 градусов. В ближай�
шие дни погода не изменится. 

В Бурятии из�за почвенной
засухи объявлен режим чрез�
вычайной ситуации в 14 райо�
нах, сообщили в республикан�
ском министерстве сельского
хозяйства и продовольствия.
«Отсутствие эффективных
осадков, высокие дневные
температуры воздуха, почвы,
низкая относительная влаж�
ность воздуха, суховеи способ�
ствовали интенсивному испа�
рению влаги из почвы в особо
важный период вегетации зер�
новых культур. Запасы про�
дуктивной влаги в пахотном
слое почвы в июне, второй де�
каде июля достигли критичес�
ких значений (менее 10 мм), в
метровом слое почвы — менее
50 мм», — говорится в сообще�
нии министерства. 

Состояние сельскохозяйст�
венных посевов ухудшается,
засыхают листья и растения
полностью, преждевременно
засыхают травы, выгорают
пастбища. 

В настоящее время идёт сбор
документов для введения режи�
ма чрезвычайной ситуации на
региональном уровне. Как объ�
яснили в региональном минис�
терстве сельского хозяйства и
продовольствия, после выхода
распоряжения о введении ЧС

на республиканском уровне в
30�дневный срок будет подго�
товлен пакет документов по ма�
териальному ущербу, причинён�
ному стихийным бедствием
сельскому хозяйству Бурятии,
для представления в минсельхоз
РФ. Площадь гибели сельскохо�
зяйственных культур и предва�
рительный ущерб сельхозорга�
низациям республики подсчи�
тываются.

Между тем в минсельхозпро�
де Бурятии заверили, что гото�
вы к возможному введению ре�
жима ЧС: алгоритм действий
для районов республики в слу�
чае аномальной жары разрабо�
тан ещё с прошлого года. Одна�
ко будут ли успешными попыт�
ки властей сгладить ситуацию,
поскольку крестьяне, желаю�
щие застраховать посевы, под
различными формальными
предлогами получали отказ и,
значит, целиком зависели от ка�
призов погоды? В 2015 году из�
за засухи в регионе почти 200
сельхозтоваропроизводителей
были признаны полностью по�
терявшими урожай. История
повторяется?

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

ВКОНЦЕ ИЮЛЯ юные
борцы греко�римского
стиля Минусинского го�

родского спортивного клуба
«Маршал» им. Г.К. Жукова про�
вели спортивный сбор в при�
родном парке Западного Саяна
«Ергаки». Ребята со своим тре�
нером Е.А. Васильевым прошли
непростой, но интересный и
познавательный маршрут.
Юные спортсмены побывали на
горном массиве под названием
Птица, посетили озеро Горных
духов, горы Двух братьев, озёра
Художников и Каровое. 

Красоты здесь неописуемые:
озёра Мраморное, Светлое,
Медвежье, Золотарное, водо�
пад Тушканчик. Ребята про�
шли сложные перевалы: Пти�
ца, Курсантов, Учителей. В по�

ходе попробовали настоящего
горного снежного морожено�
го, побывали на горе Видовка,
с которой открывается живо�
писный вид на весь парк 
«Ергаки». 

Всё это и вечерние рассказы
бывалых туристов у костра за
кружечкой вкуснейшего таёж�
ного чая оставили большое
впечатление у ребят.

Спортивный клуб «Мар�
шал» действует под эгидой
КПРФ. Да и поход стал возмо�
жен благодаря поддержке ком�
мунистов.

Иван ВАСИЛЬЕВ.
Пресс�секретарь 

спортивного клуба «Маршал» 
им. Г.К. Жукова.

г. Минусинск,
Красноярский край.

Незабываемый
маршрут

При поддержке КПРФ
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Вести с Украины

Пульс планеты

В фокусе — Центральная Азия

Анкара
выпускает когти

Н ЕУДАВШАЯСЯ попыт�
ка военного переворота,
произошедшая в Тур�

ции 15—16 июля, неожидан�
ным образом затронула распо�
ложенную за тысячи километ�
ров Киргизию. Дело дошло до
того, что дипломатические от�
ношения двух стран оказались
под угрозой разрыва. При этом
даже непосредственно накану�
не скандала подобный поворот
событий трудно было предви�
деть. Киргизское руководство
называет Анкару одним из
важнейших внешнеполитичес�
ких союзников. В своё время
президент Алмазбек Атамбаев
провёл несколько лет в Тур�
ции, занимался там бизнесом
и в общении с главой этой
страны может запросто позво�
лить себе панибратские обра�
щения вроде «брат Тайип». 

Неудивительно, что уже 16
июля президент заявил о под�
держке турецкого руководства.
«Турция является стратегичес�
ким партнёром Кыргызстана,
а народы наших стран связы�
вают исторические, братские
связи, — отмечал Атамбаев. —
Народ Кыргызстана выражает
поддержку законным властям
Турции и призывает к скорей�
шему восстановлению мира,
законности и порядка в Турец�
кой Республике».

Казалось бы, в Анкаре долж�
ны были оценить подобное
проявление солидарности. Од�
нако, выступая 24 июля на
проправительственном митин�
ге в городе Аланья, министр
иностранных дел Турции Мев�
лют Чавушоглу сделал неожи�
данный выпад в адрес Бишке�
ка. Говоря о проповеднике
Фетхуллахе Гюлене, которого
турецкие власти называют
идейным вдохновителем пере�
ворота, глава МИД сообщил,
что его «банда» является одной
из самых мощных в Киргизии.
«Я позвонил своему киргиз�
скому коллеге и сказал: «Если
вы не измените отношение к
ним, тогда мы изменим отно�

шение к вам… В эти трудные
дни ты должен доказать своё
братское отношение!» — за�
явил Чавушоглу.

Выступая затем в эфире од�
ного из турецких телеканалов,
министр пояснил свои слова.
По его утверждению, «терро�
ристическая организация» Гю�
лена выбрала Киргизию в ка�
честве своей базы и настолько
укрепила позиции, что её чле�
ны входят в руководство рес�
публики. Чавушоглу заявил о
возможной попытке переворо�
та, которую могут предпринять
гюленисты, а также повторил
сделанное ранее предупрежде�
ние. «Киргизия является на�
шей братской страной, и от её
решения зависят наши отно�
шения. Потому что братская
страна не будет держать у себя
террористическую организа�
цию», — подчеркнул он. 

Оставляя в стороне дискус�
сионный вопрос о причастнос�
ти Гюлена и его соратников к
попытке переворота, нельзя
вместе с тем не отметить, что
демарш Анкары имеет под со�
бой определённые основания.
Сразу после развала СССР ос�
нованное богословом движе�
ние «Хизмет» стало открывать
в республиках Центральной
Азии свои учебные заведения.
Судьба их сложилась по�раз�
ному. В Узбекистане, Туркме�
нии и Таджикистане турецкие
лицеи были закрыты, в Казах�
стане — поставлены под госу�
дарственный контроль. 

Единственным государст�
вом региона, где данные учеб�
ные заведения продолжают
процветать и пользоваться
почти неограниченной авто�
номией, является Киргизия. В
республике насчитывается
около тридцати «гюленовских»
лицеев и начальных школ, а
также один университет. Бла�
годаря щедрому финансирова�
нию и развитой материально�
технической базе они выгодно
отличаются от находящейся в
глубоком кризисе государст�

венной системы образования и
пользуются большой популяр�
ностью. Одни только лицеи за
время своей работы подгото�
вили более 20 тысяч человек.
Их выпускники работают сего�
дня и в бизнес�структурах, и в
государственных органах. 

Вскоре после подавления
попытки переворота прези�
дент Турции Эрдоган распоря�
дился закрыть в стране все об�
разовательные учреждения,
фонды и ассоциации, связан�
ные с Фетхуллахом Гюленом.
Но этого турецким властям по�
казалось мало, доказательст�
вом чего служит давление Ан�
кары на Бишкек. 

Министерство иностранных
дел Киргизии отреагировало
на выпады довольно жёстко. В
ведомстве подтвердили, что
получили обращение турецкой
стороны, и пообещали внима�
тельно его изучить. Однако
МИД подчеркнул, что это ис�
ключительно внутреннее дело
республики. «Мы с понимани�
ем относимся к обеспокоенно�
сти турецких официальных
лиц. Но вместе с тем хотели бы
напомнить, что Кыргызстан
прежде всего независимое, су�
веренное государство, которое
само в состоянии понять и ре�
шить, что для него хорошо, а
что плохо. Считаем, по край�
ней мере, некорректным, ког�
да министр иностранных дел
какой�либо страны указывает
другому государству на необ�
ходимость предпринять те или
иные действия, при этом на
языке ультиматумов и шанта�
жа», — говорится в заявлении
министерства. 

Ожидать быстрого затухания
киргизско�турецкой диплома�
тической пикировки не прихо�
дится. Судя по всему, в Анкаре
настроены решительно и от тре�
бований к Бишкеку не откажут�
ся. К чему это в конце концов
приведёт, пока неизвестно, но
один вывод напрашивается сам
собой. Разрушив единую систе�
му образования и создав идеаль�
ные условия для иностранных
учебных заведений, власти Кир�
гизии сами заложили бомбу за�
медленного действия и, помимо
своей воли, оказались вовлечён�
ными в чужие авантюры. Для
Бишкека это должно стать серь�
ёзным уроком.

Киргизия оказалась втянутой в турецкий
внутриполитический кризис. Анкара обвини�
ла Бишкек в потворстве «заговорщикам» и
пригрозила жёсткими мерами. МИД Кирги�
зии в свою очередь предостерёг Турцию от
вмешательства во внутренние дела страны.

Власти Туркмении
объявили о начале
либеральных ре�
форм. Президент
Гурбангулы Берды�
мухамедов дал за�
дание правительст�
ву приватизировать
«как можно большее
количество пред�
приятий». Кроме то�
го, в республике об�
суждается полная
отмена льгот для на�
селения.

ОЦЕНИВАТЬ состояние
туркменской экономики
— занятие не из простых.

Официальные данные рисуют
картину стремительного разви�
тия. По утверждениям властей,
экономика в прошлом году вы�
росла на 6 процентов, неуклон�
но повышается и благосостоя�
ние населения. Однако реаль�
ная ситуация не столь радуж�
ная. Падение мировых цен на
нефть и газ лишило Туркмению
значительной части валютной
выручки: в структуре экспорта
республики доля углеводоро�
дов достигает 90 процентов.
При этом расходы бюджета за
последнее время резко увели�
чились. В следующем году в
Ашхабаде пройдут 5�е Азиат�
ские игры в закрытых помеще�
ниях по боевым искусствам.
Руководство страны решило
придать этим событиям поис�
тине грандиозный размах. На
одно только строительство
олимпийского городка будет
потрачено, по официальной
информации, 5 миллиардов
долларов. 

Затыкать бюджетные дыры
власти решили другими спосо�
бами. В апреле президент Гур�
бангулы Бердымухамедов под�
нял вопрос форсированной
приватизации госактивов.
«Главная задача состоит в том,
чтобы как можно больше пред�
приятий было преобразовано в
акционерные общества», — за�
явил он на заседании прави�
тельства. По утверждению гла�
вы государства, после прихода
частных собственников «по�
высится эффективность про�
изводства и вырастет заинте�
ресованность в результатах
своего труда». 

Спустя несколько месяцев
Бердымухамедов вернулся к
этой теме. По его словам, в
список приватизируемых объ�
ектов «нужно включить от�
дельные госпредприятия, от�
носящиеся к отраслям энерге�
тики, транспорта и связи, объ�

екты инфраструктуры, а также
другие многочисленные пред�
приятия». Целью реформ, до�
бавил президент, должно стать
создание благоприятных усло�
вий для успешного развития в
стране рыночной экономики.

Но приватизацией туркмен�
ские власти, судя по всему, ог�
раничиваться не собираются.
Под вопросом вся социально�
экономическая система стра�
ны, которую некоторые иссле�
дователи называют особой
«туркменской моделью». Её
суть заключается в том, что ряд
продуктов и услуг либо распро�
странялись бесплатно, либо
имели символическую цену.
Например, начиная с 1993 года
жители не платили за газ, элек�
тричество, воду (правда, дейст�
вовал определённый лимит,
выше которого платить всё же
приходилось) и даже поварен�
ную соль. Цена бензина также
была чисто символической — в
пересчёте на российскую валю�
ту менее 1 рубля за литр. Тем са�
мым руководство страны час�
тично компенсировало низкий
размер зарплаты, пенсий и вы�
сокий уровень безработицы. 

Придя к власти почти де�
сять лет назад, нынешний гла�
ва Туркмении поначалу про�
длил действие льгот аж до
2030 года. Но затем началось
постепенное их сокращение.
Пусть и ненамного, но вырос�
ли цены на бензин и комму�
нальные услуги, а в прошлом
году стали говорить о полной
отмене льгот. Неудивительно,
что эта идея была подана как
желание народных масс. «Мы
так хорошо живём в эпоху мо�
гущества и счастья, что жите�
ли страны могут без проблем
платить за газ, воду и электри�
чество!» — заявил один из де�
легатов ежегодного собрания
Совета старейшин. Гурбангу�

лы Бердымухамедов ответил
на это, что предложение будет
«тщательно изучено». 

На изучение ушло полгода.
В апреле президент заявил, что
льготы на коммунальные услу�
ги не оправдывают себя с эко�
номической точки зрения.
«Этот фактор препятствует пе�
реходу к рыночной экономи�
ке, а также приводит к допол�
нительным расходам бюджет�
ных средств», — добавил Бер�
дымухамедов. Затем на заседа�
нии правительства он снова
поднял этот вопрос, и теперь
заявление президента звучало
как конкретное поручение чи�
новникам. «Сегодня уровень
жизни нашего народа очень
высок, и эти льготы создают
трудности при переходе к ры�
ночной экономике», — под�
черкнул глава Туркмении. 

Казалось бы, позиция выра�
жена чётко и дело за её практи�
ческим исполнением. Однако
не прошло и недели, как точка
зрения президента изменилась
на 180 градусов. На встрече с
представителями Союза про�
мышленников и предприни�
мателей Бердымухамедов не�
ожиданно сообщил, что госу�
дарственный бюджет распола�
гает необходимыми средства�
ми для сохранения всех суще�
ствующих льгот.

Возможно, на столь резкую
смену риторики повлияли опа�
сения в связи с ростом соци�
альной напряжённости. Пол�
ностью отказываться от идеи
власти скорее всего не станут,
но, видимо, этот процесс будет
осуществляться постепенно.
От углубления либеральных
реформ власти, судя по всему,
отказываться не собираются.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Либеральные заплатки
для бюджетных дыр

Б ОЛГАРИЯ занимает первое место
среди стран Европы по показателю

смертности в дорожно�транспортных
происшествиях. Об этом заявил глава
Комиссии по транспорту, информацион�
ным технологиям и связи Народного со�
брания (парламента) Настимир Ананиев
в ходе дискуссии в Бургасе, посвящён�
ной вопросам безопасности дорожного
движения, сообщило «Болгарское на�
циональное радио».

Самое большое количество аварий в стра�
не происходит на автодороге, связывающей
курортные города Бургас и Варна, где за три
года зафиксировано 864 дорожно�транс�
портных происшествия, в которых погибли
22 человека и 198 получили ранения. Также
среди особо проблемных участков называ�
ются автодороги Русе—Бяла, Пловдив—
Асеновград и Казанлык—Стара�Загора.

Приводят к ДТП с тяжёлыми последст�
виями, по словам губернатора Бургаса

Вылчо Чолакова, отсутствие адекватного
наказания за нарушение правил дорожно�
го движения, низкий контроль и недоста�
точность мер по улучшению ситуации на
дорогах. Он обратился к руководителю
парламентской комиссии по транспорту с
предложением обсудить в Народном со�
брании введение «более адекватных нака�
заний для автомобилистов».

С начала нынешнего года, согласно
официальным данным, в дорожно�транс�
портных происшествиях в Болгарии по�
гибли уже более 300 человек, свыше 4 ты�
сяч получили ранения.

Владо РАДЕВ.

Гибнут на дорогах

КАЗАЛОСЬ, что после при�
нятия в 2011 году в США
закона, отменяющего за�

прет на службу в вооружённых
силах гомосексуалистов и лес�
биянок, демократия в амери�
канской армии достигла апогея.
Но, когда в начале июля 2016�го
весь мир облетела сногсшиба�
тельная новость о снятии Пен�
тагоном запрета на службу в ВС
людям с трансгендерной само�
идентификацией, то есть сме�
нившим пол, земляне в очеред�
ной раз убедились: нет предела
совершенству. 

Министр обороны США Эш�
тон Картер, заявивший о наме�
рении открыть дорогу в армию
трансгендерам ещё в июле про�
шлого года, отметил, что в осно�
ве решения лежат три основные
причины, «связанные с нашими
будущими силами, нашими су�
ществующими силами, а также с
делом принципа». Основопола�
гающим мотивом, по словам
главы Пентагона, является обя�

занность минобороны «привле�
кать к военной службе всех та�
лантливых американцев, дабы
оставаться самой лучшей боевой
силой, когда�либо известной
миру». В свете новой «трансген�
дерной» кадровой политики в
течение ближайших трёх меся�
цев ведомство Картера подгото�
вит спецруководство для коман�
дующего состава и медперсона�
ла. Свою позицию министр так�
же проиллюстрировал статисти�
кой, согласно которой транс�
гендеры открыто служат в ар�
мии аж в 18 странах мира.

По данным одного из веду�
щих американских исследова�
тельских центров «Рэнд корпо�
рэйшн», в США от 2500 до 7000
из 1,3 миллиона военнослужа�

щих являются трансгендерами.
По подсчётам организации
«Хьюмэн райтс кампэйн», их
число в рядах американской ар�
мии достигает 15 тысяч.

«Речь идёт о талантливых
американцах, несущих службу с
отличием или желающих иметь
возможность служить. Мы не
можем позволить барьерам, не
связанным с квалификацией че�
ловека, препятствовать набору в
армию тех, кто наилучшим об�
разом может выполнить данную
миссию», — цитирует агентство
«Рейтер» заявление министра
обороны.

Между тем с критикой реше�
ния Пентагона выступили рес�
публиканцы. Председатель ко�
митета палаты представителей

конгресса США по делам воору�
жённых сил республиканец Мэк
Торнберри заявил, что в бли�
жайшие дни потребует от пра�
вительства ответов на вопрос о
том, действительно ли транс�
гендеры готовы к выполнению
боевых задач. 

По�видимому, для оконча�
тельного укрепления боеспо�
собности американской армии,
уже настежь распахнувшей две�
ри для женщин, представителей
сексуальных меньшинств и
трансгендеров, остаётся только
позвать на подмогу трансвести�
тов, то есть любителей облачать�
ся в одежду, характерную для
противоположного пола.

Елена МОРОЗОВА.

Американская армия
нуждается в извращенцах

Пойдёт ли
впрок такая

помощь?

Н ЕСМОТРЯ на послед�
ние события в Турции,

Европейский союз продол�
жает оказывать «предвсту�
пительную помощь» Анкаре,
с той якобы целью, чтобы
страны — кандидаты в чле�
ны ЕС приспосабливались к
европейским стандартам.
Эти платежи уже вызвали
серьёзный протест, подчёр�
кивает немецкая газета
«Зюддойче цайтунг».

Всего, по информации из�
дания, в период с 2007 по
2013 год Турция получила от
Евросоюза 4,8 млрд. евро,
причём 1 млрд. выделила
Германия. В период с 2014
по 2020 год ЕС планирует
выделить ещё 4,45 млрд. ев�
ро. По планам ЕС деньги
должны пойти на развитие
«демократии, гражданского
общества и правового госу�
дарства». 

Вице�президент бундеста�
га Йоханнес Зингхаммер на�
звал помощь Турции издева�
тельством и потребовал «не�
медленного замораживания»
платежей. Турция, по его
словам, находится на пути к
авторитарному режиму — по�
мощь оказалась «совершенно
неэффективной», сообщает
корреспондент газеты. 

(Inopressa.ru).

Прибалтийский блеф

Разрушение
без созидания

После государствен�
ного переворота в Литве,
совершённого 11 марта
1991 года, прорвавшие�
ся к власти в республике
либерально�фашистские
прихвостни прилагают
неимоверные усилия,
чтобы вытравить из на�
родной памяти знамена�
тельные даты советской
эпохи. Одна из таких дат,
которую они даже зако�
нодательно попытались
уничтожить, это 3 авгус�
та 1940 года, когда Со�
ветская Литва вступила в
семью братских народов
— СССР.

ПОСЛЕ объявления Лит�
вы советской и принятия
исторической деклара�

ции о вступлении её в состав
СССР народный сейм Литвы 21
июля 1940 года образовал деле�
гацию в составе 20 представите�
лей, которая получила полно�
мочия передать просьбу литов�
ского народа Верховному Сове�
ту СССР о принятии Литвы в
состав первого в мировой исто�
рии социалистического госу�
дарства на правах союзной рес�
публики. В делегацию вошли
многие известные политичес�
кие и общественные деятели
страны, бывшие политзаклю�
чённые, писатели.

Среди тех, кто был удостоен
особым доверием сейма, зна�
чился и писатель Пятрас Цвир�
ка. В предвоенной Литве он был
известен социальными романа�
ми, произведениями для детей,
прогрессивными новеллами,
участием в движении левой ин�
теллигенции. В советское время
стал коммунистом, возглавил
Союз советских писателей Лит�
вы. После его безвременной
смерти его именем был назван
сквер, в центре Вильнюса уста�
новлен памятник, созданный

скульптором Ю. Микенасом,
одним из авторов мемориала
Победы в Калининграде.

Волна антисоветизма и анти�
коммунизма, захлестнувшая
Литву в годы временного вос�
становления антинародного ре�
жима, не пощадила памяти
многих деятелей советской эпо�
хи. Менялись названия городов
и посёлков, переименовывались
улицы, уничтожались памятни�
ки, барельефы.

Антисоветчики не могут про�
стить и П. Цвирке его прогрес�
сивных взглядов, активной жиз�
ненной позиции, таланта, кото�
рый он весь посвятил Совет�
ской Литве. Время от времени
появляются призывы убрать его
памятник из сквера, вычеркнуть
его имя из учебников по литера�
туре, предать забвению создан�
ные им произведения.

Последняя акция против од�
ного из активных участников
восстановления Советской вла�
сти в Литве писателя П. Цвирки
началась сразу после того, как
были убраны четыре памятника
советской эпохи на Зелёном
мосту в Вильнюсе. В сейм и пра�
вительство обратились многие
общественные организации

правого и националистического
толка. Мол, памятник П. Цвир�
ке в старом городе столицы
«распространяет идеологию».
Чувствуется чья�то умелая рука,
поднаторевшая в организации
политических провокаций.

Члены парламентской груп�
пы «За историческую память и
справедливость» обратились к
министру культуры и потребо�
вали внести коррективы в сис�
тему оценки культурного насле�
дия. Они по�фарисейски уверя�
ли, что не настаивают на ликви�
дации существующих монумен�
тов, просто предлагает не при�
менять к ним систему охраны
культурного наследия. Словом,
пусть памятники стоят, но если
кто�то задумает их снести, по�
мех вандалам не будет. Нынеш�
ний министр культуры пока не
решился на такой шаг. А как по�
ступит следующий?

Однако у многих в Литве уже
возникает вопрос: много памят�
ников уничтожили, убрали,
спрятали, и не только памятни�
ков, вся Литва в разрухе, а что за
26 лет создали?

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
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Во время последней
пресс�конференции в
Донецке глава ДНР Алек�
сандр Захарченко назвал
освобождение пленных и
полный вывод войск Кие�
ва с территории Донбас�
са непременными усло�
виями заключения мира
с Украиной. При этом он
отметил, что в ходе деок�
купации региона необхо�
димо не допустить маро�
дёрства со стороны укра�
инских военных. «Только
на этих условиях я готов
говорить о мире с Украи�
ной», — резюмировал 
Захарченко.

Т РУДНО говорить о мире,
когда противоборствую�
щая сторона мечтает

только о военной победе ценой
полной зачистки непокорной
территории. «Правда» уже пи�
сала, что каждая ночь в Донец�
ке и во многих других городах и
посёлках Донбасса становится
адской. Чем дальше, тем этот
ночной кошмар только усугуб�
ляется. Так, вечером 31 июля и
в ночь на 1 августа ВСУ про�
должали массированные обст�
релы Донецкой народной рес�
публики.

Около 22.00 с позиций в
Красногоровке и Водяном ук�
раинские оккупанты начали
обстрел западных окраин До�
нецка — это Горняк, Октябрь�
ский и близлежащие районы. В
Горняке загорелся жилой дом,
но экстренные службы вовре�
мя прибыли на место. Мощ�
ный обстрел этой части Донец�
ка город слышал практически
всю ночь.

В Ясиноватой с 22.00 рва�
лись снаряды крупнокалибер�
ной артиллерии (152 мм), по�
пали в многоквартирные жи�
лые дома. От разрыва одного из
них в своей квартире был убит
как минимум один мужчина,
есть раненые.

Шли бои в авдеевской «пром�
зоне», откуда ВСУ обстреливают
окраины Донецка. ВСУ активно
используют гражданские объек�
ты для размещения тяжёлого во�
оружения, нарушая условия
минских соглашений о пребы�
вании военной техники у линии
соприкосновения.

На своём брифинге замести�
тель командующего оператив�
ным командованием ДНР Эду�
ард Басурин сообщил, что об�
становка в ДНР всё более обо�
стряется. За прошедшие сутки
количество обстрелов достигло
817 залпов.

Противник нанёс массиро�
ванный огонь артиллерией по
населённым пунктам респуб�
лики, выпустив 28 артиллерий�
ских снарядов калибром 122 и
152 мм, 739 мин калибром 82 и
120 мм. Военные преступники
Горбатюк, Водолазский, Забо�
лотный, Зубанич, Панченко,
Якубов руководили обстрела�
ми населённых пунктов рес�
публики: Зайцево, Ясиноватая,
Спартак, Старомихайловка,

Коминтерново, Саханка, а так�
же район аэропорта, Куйбы�
шевского и Петровского райо�
нов Донецка. В результате мас�
сированных обстрелов зафик�
сированы многочисленные по�
вреждения на 12 участках рас�
пределительных газопроводов.
В Ясиноватой повреждено три
многоквартирных дома. 

В результате обстрелов Куй�
бышевского и Петровского
районов повреждения получи�
ли 14 домостроений. Все дан�
ные о нарушениях минских до�
говорённостей были переданы
представителям ОБСЕ и Сов�
местного центра контроля и
координации. Однако в ОБСЕ
виноватыми в обстрелах счита�
ют обе стороны.

По мнению Басурина, увели�
чение количества обстрелов со
стороны ВСУ и обострение об�
становки по всей линии разгра�
ничения сторон направлены на
реализацию провокаций с це�
лью вызова ответного огня со
стороны Народной милиции
ДНР, а следовательно — на об�
винение донецкой стороны в
нарушении минских соглаше�
ний. Данные провокации со
стороны ВСУ приурочены к
предстоящим очередным пере�
говорам в формате «норманд�
ской четвёрки».

«Мы продолжаем фиксиро�

вать усиление группировки
противника в нарушение мин�
ских договорённостей. Так, в
районе населённого пункта
Кальчик (17 км от непосредст�
венного соприкосновения) от�
мечено прибытие двух РСЗО
«Град», трёх единиц САУ «Ака�
ция», восьми единиц автомо�
бильной техники с боеприпаса�
ми, четырёх единиц БМП с це�
лью усиления 58 ОМПБр, —
уточнил заместитель команду�
ющего оперативным командо�
ванием. — Украинское военное
командование продолжает дез�
информировать обществен�
ность, сообщая о деятельности
мифических диверсионно�раз�
ведывательных групп ВС ДНР,
которые якобы периодически
совершают попытки прорыва
украинских позиций на различ�
ных направлениях.

Соответственно, доблестные
ВСУ якобы успешно отражают
эти атаки и армия ДНР несёт
потери. Официально заявляю,
что такие домыслы являются
абсурдом врущих представите�
лей МО Украины. Народная
милиция ДНР соблюдает мин�
ские соглашения и не провоци�
рует обострение обстановки в
зоне соприкосновения сторон.
Могу предположить, что заяв�
ления подобного характера на�
правлены на отвлечение обще�

ственности от истинного поло�
жения дел в ВСУ и скрытие сво�
их небоевых потерь. По нашим
данным, украинское военное
командование активизировало
борьбу с употреблением спирт�
ных напитков и неуставными
взаимоотношениями. С этой
целью командование 30
ОМПБр блокирует зарплатные
карты военнослужащих, тем са�
мым не давая возможности сня�
тия ими денежных средств для
покупки алкоголя».

Вопиющий случай произо�
шёл в 16 ОМПБр ВСУ в районе
населённого пункта Авдеевка,
где военнослужащий, проходя�
щий службу по контракту, за�
стрелил своего командира —
офицера�националиста. Кон�
фликт между ними назрел дав�
но: солдат отказывался выпол�
нять приказы на ведение огня из
миномёта по населённым пунк�
там, понимая, что там не враг.

Данные факты в очередной
раз подтверждают, что в Донбас�
се идёт гражданская война, а
также показывают масштаб мо�
рального разложения, дисцип�
линарных нарушений и беззако�
ния, которые творятся в ВСУ.
Сейчас командование так назы�
ваемой АТО пытается срочно за�
менить небоеспособное подраз�
деление, личный состав которо�
го полностью деморализован
после происшествия и отказы�
вается дальше воевать.

«Мы в очередной раз обраща�
ем внимание общественности
на творящееся беззаконие со
стороны киевской хунты, силой
гонящей свой народ на убой в
гражданской войне», — заявил
Эдуард Басурин.

В.М.Т.

Обрекают
людей на убой

●● КАБУЛ. Движение «Талибан» взяло на себя ответственность за
взрыв на востоке столицы Афганистана в ночь на 1 августа. Заминиро5
ванный грузовик взлетел на воздух рядом с гостиничным комплексом
«Норсгейт», где размещается, в частности, персонал крупнейшей в
стране американской авиабазы Баграм. В результате теракта погибли и
получили ранения десятки человек. После взрыва четверо боевиков по5
пытались атаковать территорию комплекса и вступили в перестрелку с
силами безопасности. Трое из нападавших убиты.

●● ДАМАСК. Террористическая организация «Исламское госу5
дарство» опубликовала видеозапись тренировок террористов с угро5
зами в адрес россиян. Один из боевиков призывает своих «братьев»
объявить России джихад. Достоверность записи пока не подтверж5
дена, известно лишь, что она пришла из мессенджера (программы
по обмену мгновенными сообщениями) Telegram, используемого бо5
евиками.

●● ЕРЕВАН. Операция по освобождению территории полка ППС
полиции в столице Армении, которую 17 июля захватила группа во5
оружённых лиц, завершена. В заложниках в здании полиции нахо5
дились члены бригады «скорой помощи». Участники вооружённой
группы сдались властям. Задержаны 20 террористов, которые уби5
ли полицейского и ранили четырёх человек. Им грозит наказание в
виде лишения свободы сроком до 12 лет.

●● ВИЛЬНЮС. Артиллерийские учения Flaming Thunder52016
(«Флейминг Тандер52016») с участием 1,1 тысячи военнослужащих
из пяти государств НАТО, а также с Украины начались в Литве. В
ходе их впервые в этой республике пройдут стрельбы по целям в
Балтийском море из самоходных гаубиц Panzerhaubitze52000
(«Панцергаубитце52000»), закупленных в Германии.

●● БРАЗИЛИА. Причал для соревнований по парусному спорту на
Олимпиаде в Рио5де5Жанейро частично обрушился после случив5
шегося шторма, была затоплена также телестудия на пляже Копа5
кабана. В результате инцидента никто не пострадал. По словам
представителя оргкомитета Игр Филиппа Уилкинсона, компания,
возводившая объект, пообещала устранить все повреждения за че5
тыре дня. Соревнования по парусному спорту стартуют на Олим5
пийских играх 8 августа.

(По сообщениям информагентств).
Фото с сайта icdn.lenta.ru
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И З ГЛУБИНЫ КАРТИНЫ, написан�
ной лишь двумя красками — чёрной
и багровой, на зрителей смотрит,

смотрит почти в упор, тревожа их сердца,
озарённый жарким пламенем печи корена�
стый, ссутулившийся человек, один из тех,
«...чьи работают грубые руки, / Предоста�
вив почтительно нам / Погру�
жаться в искусства, в науки, /
Предаваться мечтам и страс�
тям». Массивная голова его
словно вросла в плечи, огром�
ные руки, одна из которых
крепко, словно это оружие,
сжимает тяжёлую металличес�
кую кочергу, опущены, а его пу�
довые, могучие ножищи креп�
ко стоят на полу. Кажется, низ�
кие, прокопчённые своды ко�
тельной, как судьба, давят на
кочегара. Но что поразительно:
он не производит впечатления
раздавленного этой самой судь�
бой. В глазах рабочего не физи�
ческое страдание, не усталость,
не покорность, а размышление
о своей горькой жизни, созна�
ние собственного достоинства
и собственной силы, готов�
ность постоять за себя, грозное
предостережение начальству и
прочим богатеям: «А вот ужо!»

Как написал историк искус�
ства и художественный критик
Адриан Викторович Прахов,
«...моя совесть зашевелилась
от этого взора. У меня не было
долгов, а тут мне всё кажется,
как будто я кому�то задолжал и
не в состоянии возвратить мо�
его долга. Ба, да это «Кочегар»
— вот кто твой кредитор, вот у
кого ты в неоплатном долгу:
всем твоим преимуществом ты
пользуешься в долг».

Схожее впечатление было и
у Ивана Николаевича Крам�
ского, одного из создателей
Товарищества передвижных

художественных выставок: «...я остано�
вился как вкопанный, и смотрю и не могу
оторваться, и не могу дать ceбe отчёта, по�
чему вдруг из сотни кочегаров, которых я
перевидал и мимо которых проходил с
полнейшей безучастностью, как проходят
мимо дорожных и железнодорожных па�
ровиков... вдруг один этот кочегар г. Яро�
шенко мог приколоть моё внимание... Я
давно уже не видел художественного про�
изведения, которое волновало бы меня так
глубоко... В этой картине всё до мелочей
смотрит на вас суровой правдою жизни...»

А критик Владимир Васильевич Стасов
прямо отметил, что «Кочегар» Николая
Ярошенко — первый заводской рабочий в
русской живописи, ведь до этого народ на
художественных полотнах был представ�
лен только мужицким сословием, «…и, ка�
жется, вся публика, как один человек, вся�
кий день приходит в восхищение от пора�

зительного огненного освещения, кото�
рым облит с головы до ног этот мастеро�
вой, смотрящий прямо на зрителя и точно
выдвинувший вон из холста свои геркуле�
совские руки с налитыми жилами».

Сейчас уже не установить, как у Нико�
лая Александровича Ярошенко возник за�
мысел этого полотна, с кого именно он
писал своего кочегара — художник брался
за перо не часто и почти исключительно
по делу, никогда не вёл дневников, не ос�
тавил воспоминаний, не рассказывал ни�
кому про свои работы. Но совпадение ли,
что год 1877�й, когда рождался «Кочегар»,
был годом крупных политических судеб�
ных процессов над революционерами�на�
родниками, в том числе знаменитого
«процесса 50�ти», главным фигурантом
которого стал рабочий Пётр Алексеев?

Это он, Пётр Алексеев, в своём послед�
нем слове перед оглашением приговора

произнёс пророческое: «...по�
дымется мускулистая рука
миллионов рабочего люда, и
ярмо деспотизма, ограждённое
солдатскими штыками, разле�
тится в прах».

Текст этой речи, тайно отпе�
чатанный, разошёлся по Рос�
сии во множестве экземпляров.
Как свидетельствовал совре�
менник, «не в зале суда только,
а и далеко за её пределами, про�
извела эта речь потрясающее
действие. Она совершенно не�
ожиданно показала, какая ог�
ромная сила заключается в том
классе населения, который до
тех пор слишком многими не
принимался в расчёт в русских
политических делах».

Современник же оставил
весьма выразительное описа�
ние внешности Петра Алексе�
ева: «Не выше среднего роста
(если не ниже), он поражал
шириною туловища — как в
плечах, так и от груди к спине;
массивные же руки и ноги ка�
зались вылитыми из чугуна. На
этом богатырском теле покои�
лась крупная голова с крупны�
ми же, глубоко вырубленными
чертами смуглого лица, с шап�
кой густых, чёрных, как смоль,
волнистых волос и такими же,
несколько курчавыми усами и
бородой. Но всего лучше были
глаза — ясные и пламенные...»

Чем не ярошенковский ко�
чегар?

Николай МУСИЕНКО.

● И.Н. Крамской. Портрет худож�
ника Николая Александровича Ярошен�
ко. 1882.

● Н.А. Ярошенко. Кочегар. 1878.

Задай жару, кочегар!
Художник может прожить в искусстве долгую жизнь, даже по�

знать определённый успех у зрителей, критиков и покупателей
картин, но этого сладчайшего чувства — «наутро проснуться зна�
менитым» — так никогда и не испытать. А вот Николай Александ�
рович Ярошенко, который и художником�то профессиональным
тогда ещё не был (он носил военный мундир, служил начальником
штамповальной мастерской на патронном заводе, а после служ�
бы в качестве вольнослушателя посещал вечерние рисовальные
классы Академии художеств), такое состояние ощутил в полной
мере — в марте 1878 года, когда перед посетителями Шестой пе�
редвижной выставки, открывшейся в городе на Неве, предстал
ярошенковский «Кочегар», о молодом живописце заговорил сна�
чала Петербург, а затем его имя с восторгом стала произносить
вся интеллигентная, демократическая Россия.

З ДЕСЬ соединилось всё —
и мощь литературного ма�
териала, и прекрасная ре�

жиссура Людмилы Петрович�
Манониной, и блестящие ак�
тёрские работы — дуэт двух на�
родных артисток России — Га�
лины Карелиной (Мать) и
Ирины Соколовой (Мирони�
ха) в ролях деревенских жен�
щин, тех великих тружениц,
что всю жизнь, до гробовой до�
ски, заняты делом. Они, как
неугомонная, острая на язык
Мирониха Ирины Соколовой,
как Мать Галины Карелиной,
уходят навсегда, только исчер�
пав весь запас отпущенных
природой физических сил. Но
не духовных. Им не надо ис�
кать смысла в жизни — он уже
заложен природой. Нужно рас�
тить детей, а потом отпускать
их в большую жизнь: ждать,
волноваться, прощать. А они
разбредаются по свету, занятые
своими семьями, работой, не
успевают написать, навестить.
Хотя им кажется, всегда успе�
ют, но близок последний срок.
Надо бы своим старикам хоть в
конце жизни уделить внима�
ние, но нет — зовёт, зовёт бе�
личье колесо забот. Сколько
же деревень на Руси вымерло,
а в иных жизнь ещё теплится
только благодаря нескольким
старожилам. Не будет их — и
останутся осиротевшие дома с
проваленными крышами смо�
треть пустыми глазницами
окон на зарастающие сорняка�
ми и деревьями поля. 

И ещё: это спектакль о потере
исторической памяти, об утере
своих корней, уничтожении
природы, разобщённости лю�
дей, даже самых близких. Наши
нынешние беды идут из того да�
лёкого уже времени, и лучшие
из писателей, такие, как Распу�
тин, Шукшин, это чувствовали.
Их книги тревожили души. Но
страна�то была другая, и каза�
лось, что всё уладим, всё пре�
одолеем. Многое тогда смягча�
лось уверенностью в будущем,
социальной защищённостью,
реальным улучшением жизни. 

После спектакля вспомнил�
ся мне документальный фильм
о поездке Валентина Распути�
на незадолго до его смерти по
Сибири. Показывали великую
трагедию народа по телевизору
очень поздно. Думаю, не от
стыдливости, а чтоб лишний
раз не напомнить о стране, ко�
торую мы потеряли. Но везде,
где звучит страстное слово пи�
сателя Распутина, встаёт образ
той прежней, незабытой стра�
ны и пробивается мысль: ката�
строфы можно было избежать.
«Последний срок» получил по
праву не только Гран�при.

Лобненский фестиваль не�
даром называется междуна�
родным — на этот раз русскую
классику показывали театры
из Германии, США, Азербайд�
жана, Израиля и давно полю�
бившиеся зрителям испанцы

из театра ЕТС (г. Делия). Теат�
ру этому двадцать лет. Там тоже
проводится свой театральный
фестиваль, и лобненская «Ка�
мерная сцена» принимала в
нём участие. Энергичный, та�
лантливый, влюблённый в
своё дело, поклонник русского
театра и Станиславского ре�
жиссёр Марио Осман Пассеро
не только добился десять лет
назад официального статуса
муниципального театра, но и
организовал филиалы в двух
других городах. В театре не�
сколько групп (и из русской
диаспоры, и испанцы — одни
поддерживают знание русско�
го языка, другие его учат), и
Светлана Картунова, наша со�
отечественница, выпускница
Дальневосточной академии
искусств, в театре с 2006 года,

играет и преподаёт. На этот раз
испанцы показали спектакль
по рассказу И. Бунина «В Па�
риже» (был отмечен актёрский
дуэт Марио Пассеро и Светла�
ны Картуновой) — светлую и
грустную историю любви двух
немолодых людей.

Спектакли нью�йоркского
театра «STEPS Theatre» (реж. 
С. Степнов) и берлинского
«Русская сцена» (реж. И. Соко�
лова�Гордон) шли на русском
языке, и играли там хорошие
артисты крепкой российской,
советской школы. Она же чув�
ствовалась и в запомнившемся

моноспектакле Азербайджан�
ского ТЮЗа «Записки сумас�
шедшего» по Н.В. Гоголю (реж.
Д. Салямова) в исполнении
Шови Гусейнова. С его природ�
ной энергетикой всё было по�
нятно и без перевода. 

Спектакль хозяев фестива�
ля, лобненского театра «Ка�
мерная сцена», «Месяц в де�
ревне» по И.С. Тургеневу (реж.
М. Филатова) был показан не в
зале, а внизу, в фойе. Соприча�
стность зрителей к действию
на сцене создавалась тем, что
сидели они не в удобных крес�
лах зрительного зала, а на де�
ревенских лавках по обе сторо�
ны подиума, на котором разво�
рачивалось действие. Жюри
отметило работы Светланы Да�
выдовой в роли главной герои�
ни Натальи Петровны и Юлии

Краснопёровой в двух разно�
плановых ролях — Верочки и
матери Ислаева. Юля — быв�
шая воспитанница лобнен�
ской театральной студии Еле�
ны Греховой. Много лет эта
студия успешно участвует в
фестивале «Русская классика»
в молодёжном блоке. Ребята,
что называется, растут на гла�
зах под руководством талант�
ливого педагога. Надо сказать,
что многие педагоги — режис�
сёры здесь замечательные — 
с хорошим вкусом, професси�
ональны, умеют работать с 
детьми.

Программа фестиваля состо�
ит из двух блоков — молодёж�
ного и профессионального.
Молодёжный блок открывает
фестиваль, и в нём участвуют
почти все школьные коллекти�
вы города, студии, приезжают
из других городов очень инте�
ресные народные театры. Это
большой праздник длиной в
две недели. Там свой сценарий
открытия и закрытия — с боль�
шой выдумкой, с награждения�
ми, с необыкновенно краси�
вым парадом костюмов в кон�
це, с огромным тортом в фойе.
Происходит это не в маленьком
театре «Камерная сцена», как у
профессионалов, а в большом
Доме культуры «Чайка».

Лобня — город особый, го�
род воинской славы. Здесь фа�
шистским захватчикам дали
сокрушительный отпор. До
сих пор в городе цел ров, в ко�
тором моряки�тихоокеанцы
держали оборону, стояли на�
смерть. Рядом микрорайон,
который носит имя лейтенан�
та Шадунца — у него в этом
месте был орудийный расчёт.
Здесь немецкие танки не
смогли прорваться к Москве.
Патриотическая тема в про�
грамме фестиваля неизменно
присутствует каждый год. В
этот раз два подмосковных те�
атра показали «Барабанщицу»
по пьесе А. Салынского —
профессиональный из Щёл�
кова (реж. Е. Смирнова) и на�
родный из Запрудни (реж. 
Т. Ракова). Чувствовалось, лю�
бят актёры эту пьесу и её геро�
ев — таких разных, но единых
в своём понимании долга пе�
ред Родиной. Особенно за�
помнился спектакль народно�
го театра: здесь жюри отмети�
ло и лучшую режиссуру, и луч�
шую сценографию, и лучшую
женскую роль — Нилы Сниж�
ко в исполнении Ирины Азов�
цевой.

Хозяева фестиваля показали
вне конкурса спектакль «Рядо�
вые» по пьесе А. Дударева.

Прощание всегда грустно —
особенно прощание с празд�
ником, с друзьями. В красном
цилиндре, чёрном фраке вели�
колепный Актёр Актёрыч —
неизменное лицо фестиваля —
ударил в медные тарелки, и на�
чался отсчёт дней до следую�
щего, ХХII театрального фес�
тиваля «Русская классика».

Нина НЕЧАЕВА.

На XXI Лобненском театральном фестивале
«Русская классика» спектакль санкт�петербург�
ского театра «Ковчег» по повести Валентина
Распутина «Последний срок» был показан на
четвёртый день и сразу же высоко поднял план�
ку. Как�то само собой определилось: лучший!
Были и до и после достойные работы, но дотя�
нуться до такого уровня не смогли.

Приз уплыл
под парусами

«Ковчега»

● Мирониха — народная артистка РФ И.Л. Соколова.
Мать — народная артистка РФ Г.Т. Карелина.

В ЯНВАРЕ 2015 ГОДА вокруг ста�
диона вырос двухметровый ме�
таллический забор. Чиновники

министерства образования области
решили изъять стадион из общего
пользования! Чтобы понять происхо�
дящее, необходимо вспомнить собы�
тия почти полувековой давности.

Тогда, в середине 70�х годов, при
Советском Союзе, в посёлке начали
строить рядом новые здания Москов�
ского геологоразведочного техникума
(МГРТ) и местной средней школы. У
этих учреждений предполагалось на�
личие стадиона с футбольным полем.

Тогдашние руководители решили,
что два поля рядом ни к чему. Доста�
точно одного, и сделано оно будет си�
лами МГРТ, имевшего в то время со�
юзное значение. А пользоваться им
можно будет и школьникам, и жите�
лям. Так и было до января 2015 года.
В посёлке все считали стадион общим
и всегда доступным.

Когда руководители ГБПОУ МО
«Геологоразведочный техникум» (ны�
нешнее название техникума) и их
московские учредители в лице мини�
стерства образования Московской
области вдруг вспомнили, что земля�
то под стадионом, отведённая им аж в
1967 году ещё Наркомземом, на вес
золота, то, ловко пользуясь Законом
«Об антитеррористической безопас�
ности», решили огородить террито�
рию техникума вместе со стадионом.
Безусловно, безопасность студентов
важна, но для этого совсем не обяза�
тельно огораживать футбольное поле.
Ясно видно, что не безопасность бы�
ла главной целью алчных чиновни�
ков, а кусок земли в Московской об�
ласти. Вообще�то техникуму фут�
больное поле вовсе не нужно, там по�
спешили в нарушение п. 1 ст. 130 ГК
РФ перевести его из недвижимого
имущества в движимое и списать со

своего баланса, разумеется, с согла�
сия министерства имущественных
отношений Московской области.
Земля понадобилась, скорее всего,
для использования в коммерческих
целях. Футбольные ворота были мол�
ниеносно снесены, а школьного пре�
подавателя физкультуры, который с
учащимися попытался пройти туда
для занятий, грубо остановил замес�
титель директора техникума Г.П. Шу�
нейкин и порекомендовал больше
здесь не появляться. Случившееся
для посёлка — настоящее ЧП.

Население от содеянного было в
шоке! Стали возмущаться, пошли по
административным инстанциям, на�
чиная с местной власти. Приезжал к
нам даже канал «Наш футбол». Сде�
лали репортаж, обнадёжили, что по�
могут, но пока воз и ныне там.

Обращались мы к районной власти,

министру спорта Московской облас�
ти Р.И. Терюшкову, губернатору А.Ю.
Воробьёву (не один раз!), депутатам
ГД РФ И.К. Родниной, В.Н. Валуеву,
А.Е. Хинштейну, были на приёме у
депутата Госдумы В.В. Иванова, ко�
торый пообещал помочь.

Но ответы из всех инстанций как
«под копирку». Их суть: забор вокруг
стадиона поставлен по закону, данная
территория будет использоваться под
полигон. Точно, как у Ленина: «Фор�
мально правильно, а по существу из�
девательство».

А после наших звонков на «прямую
линию» президенту РФ В.В. Путину
вообще произошёл вопиющий слу�
чай. В центре футбольного поля был
снят зелёный газон и это место зали�
то бетоном с железной арматурой. За�
тем данную площадку загородили
сеткой высотой 4 метра. Абсурдно
выглядит подобное сооружение по�
среди стадиона. Чиновники миноб�
разования утверждают, что это спор�
тивный многофункциональный ком�
плекс для студентов. Но рядом со ста�
дионом есть баскетбольная и волей�
больная площадки, которые всегда
пустуют. Удивляет то, что почти за 40

лет техникум не потратил на содержа�
ние стадиона ни копейки, доведя его
до плачевного состояния, а вот сей�
час, в кризис, деньги на выдуманную
площадку и уродование стадиона на�
шлись, миллиона четыре как мини�
мум.

Областные и районные чиновники,
чтобы успокоить население, пообе�
щали построить новый стадион во
втором квартале 2016 года, то есть
уже он должен быть. Естественно,
ничего нет.

Второй год стадион с футбольным
полем пустует, а наши дети вынужде�
ны играть на придомовых территори�
ях между верёвками с бельём или
вблизи припаркованных машин. Воз�
никшая ситуация всё чаще толкает
ребят находить себе нелучшие заня�
тия: компьютерные игры, беготня по
заброшенным сараям, поиск сомни�
тельных приключений. Ситуация
очень благодатная для наркомании и
алкоголизма.

О каком воспитании здорового по�
коления здесь можно говорить? Меж�
ду прочим, наши поселковые коман�
ды по футболу — и взрослые, и дет�
ские — неоднократные призёры рай�
онных первенств, даже выходили на
областной уровень. Футбол всегда
был в Решетникове на высоте. Фут�
больное поле поддерживалось в рабо�
чем состоянии исключительно за
счёт энтузиазма жителей. И вот те�
перь это поле нагло отобрали. Куль�
тивируя спорт для избранных, в
ущерб мальчишкам с горящими гла�
зами, неистово любящими гонять
мяч, мы и оказались на «задворках»
мировых чемпионатов.

Министр спорта РФ господин
Мутко собирается что�то менять в
развитии футбола в нашей стране.
Может быть, начнёт с нашего посёл�
ка?

Е.В. ЗЕПАЛИНА, 
О.А. МАРИНИЧЕВА, 

В.В. СКОБЕЛЕВА, В.А. СУХОВА.
Всего 221 подпись жителей 

пос. Решетниково.
Клинский район,
Московская область.

● Футбольные ворота моментально снесли.

Неспортивное поведение

Верните детям стадион
У нас, жителей посёлка Решетниково, что в Клин�

ском районе Подмосковья, отобрали единственный
стадион с футбольным полем, которым мы пользова�
лись 40 лет. Здесь проводились школьные уроки физ�
культуры, матчи первенства по футболу, это было лю�
бимое место активного семейного отдыха.

В НИМАТЕЛЬНО СЛЕЖУ
за обстановкой в мире.
Постоянно читаю прессу,

слушаю передачи по радио и
смотрю телевидение, посколь�
ку отношусь к тому поколению
наших людей, которых называ�
ют теперь «детьми войны».
Ведь возраст уже, как говорят,
почтенный: мне исполнилось
80 лет. А потому, считаю, я
имею право высказать свои
мысли о настоящей нашей не�
лёгкой жизни, так круто и бес�
пощадно изменившей в худ�
шую сторону наш быт, соци�
альное положение, человечес�
кое отношение к ветеранам, в
частности, со стороны молодё�
жи. Мы оказались никому не
нужными нахлебниками. Кто�
то, наверняка, скажет: «Ну вот
опять жалобы и недовольства,
и это в нынешние�то сложные
и трудные для страны времена!
Ветеранам государство регу�
лярно выплачивает пенсии, во
многом заботится о вас, а вы
всё ноете, вместо того чтобы
благодарить правящую партию
и её лидеров».

С такими утверждениями
лично я никак не соглашусь.
Не знаю, может, кто�то из ны�
нешних ветеранов действи�
тельно живёт хорошо, получая
пенсию в размере 12 тысяч
рублей, не имея при этом ни�
каких дополнительных дохо�
дов, но я лично благодати по�
чему�то не ощущаю, посколь�
ку на мои доходы можно лишь
существовать, поддерживая в
лучшем случае жизнь кефиром
и куском хлеба. А если посто�
янно покупать в аптеках необ�
ходимые дорогостоящие ле�
карства, то и этого мизера
можно лишиться. Ещё так на�
зываемые коммунальные услу�
ги, которые постоянно растут.
Поймите, я не жалуюсь, да и
кто меня услышит, ведь наши
власти оглохли и ослепли, ни�
чего не видят и не слышат,
кроме самих себя. Просто кон�
статирую один из фактов на�
шей ветеранской жизни.

Считаю, что нет достойных
слов для возмущения состоя�
нием медицинского обслужи�
вания нашего населения. Ведь
умирают люди у нас в стране от

отсутствия в медучреждениях
нужных лекарств, необходимо�
го числа врачей, среднего мед�
персонала, да и простого с их
стороны внимания к больным.

Только от осложнений грип�
па в нынешнем году у нас в
стране умерли свыше пятисот
человек, сообщается в печати.
Что уж говорить о более серь�
ёзных заболеваниях, таких,
как рак, сахарный диабет, ту�
беркулёз и т.д. и т.п. В стране
чудовищное экономическое
расслоение, которого мир ещё
не видывал. Малая часть на�
ших граждан утопают в роско�
ши, а остальные — бедствуют,
не имея простой возможности
прокормить своих детей. На
самом деле наш народ не жи�
вёт вовсе, а вымирает — так
многие говорят уже давно. Но
их никто не слышит.

Вы, читающие эти строки,
может быть, не поверите, что
прошлой зимой в Шебекине,
нашем небольшом городке в
Белгородской области (около
50 тысяч жителей), не убирали
снег с тротуаров и во дворах.
И жителям приходилось очень
трудно, особенно пенсионе�
рам. К тому же погода стояла
аномально тёплая, снег таял,
пройти по тротуару и не про�
мочить ноги было невозмож�
но. На вопросы жильцов о
причинах неуборки снега у ад�
министрации был ответ один:
«Зима...» Весь парадокс ещё в
том, что жильцы многоэтаж�
ных домов исправно платили
за уборку деньги, но во дворах
не работали даже дворники,
объясняя, видимо, всё тем же:
«Зима…» Вывод наши люди
сделали один: такая местная
власть, а с ней и федеральная
с региональной никуда не го�
дятся. Каких только программ
и стратегий не затевали наши

правители за все прошедшие
капиталистические годы, все
они оказались пустыми про�
жектами.

В народе прямо говорят уже
давно: а зачем они, власти,
нужны вообще? Жаловаться на
бездействие таких властей не�
кому, да  и бесполезно.

У моих сверстников нет сил,
чтобы одолеть «высшие кас�
ты», которые затягивают на
нашей шее удавку. Но начав�
шееся понимание большей ча�
стью народа происходящего в
стране всё же обнадёживает.
Хорошую характеристику со�
временного государства дал
поэт Андрей Дементьев:

Всю страну поделили 
на касты…

Каста власти и каста 
вельмож —

Это ныне и есть государство.
Только нам этот кукиш не гож.

Поделили на касты Россию...
И, слагая свой выгодный

миф,
От соблазнов вконец 

обессилев,
Верит власть, что раздел 

справедлив.

Но при этом разделе 
досталась

Миллионам моих земляков
Непосильная горькая 

старость,
Унижающий звон медяков.

Поделили Россию на касты...
Возродили в плебеях господ:
Все на выдумки ныне 

горазды.
Но при чём здесь российский

народ?

Думаю, что лучше и убеди�
тельнее не скажешь.

Николай ЯСТРЕБОВ.
г. Шебекино,
Белгородская область.

Поделили
на касты Россию…

Из почты


